
ИВАН ТКАЧЁВ

«Роскосмос», зарабатывающий 
на международных запу-
сках космических кораблей, 
должен государству почти 
47 млрд руб. — эту задолжен-
ность ему насчитала Счетная 
палата и заложил в бюджет 
Минфин. Но теперь эти деньги 
из бюджета исчезли.

Из российского публичного 
бюджета исчезла информация 
о 47 млрд руб., которые госкорпо-
рация «Роскосмос» еще летом по-

обещала отдать государству. Речь 
идет о дебиторской задолженности 
«Роскосмоса» перед бюджетом по 
доходам, полученным его предше-
ственником — Федеральным кос-
мическим агентством (ФКА) — от 
иностранных контрагентов, сле-
дует из данных Счетной палаты. 
В июне Минфин заложил в соста-
ве «прочих неналоговых доходов» 
46,88 млрд руб. за счет «погашения 
задолженности прошлых лет по 
международным договорам Феде-
рального космического агентства», 
сообщалось в пояснительной запи-
ске к летним поправкам в бюджет; 

эта сумма учтена в действующем 
законе о бюджете на 2017 год.

Но уже в августе «Роскосмос» 
попросил Минфин исключить эти 
47 млрд руб. из прогноза доходов, 
говорится в заключении Счетной 
палаты на октябрьские поправки 
в бюджет (приняты во втором чте-
нии Думой в среду, 25 октября). Обо-
снования этому решению «Роскос-
моса» Счетная палата не приводит. 
Информации о скорректированной 
оценке поступлений от «Роскосмо-
са» ни Минфин, ни госкорпора-
ция не довели, отмечают аудито-
ры и констатируют: «Сделать вы-

вод о сохранении в составе прочих 
неналоговых доходов федерального 
бюджета поступлений за счет пога-
шения задолженности прошлых лет 
по международным договорам Фе-
дерального космического агентства 
в размере 46,88 млрд руб. не пред-
ставляется возможным». В резуль-
тате Счетная палата полагает, что 
«существуют риски недопоступле-
ния» обещанных 46,88 млрд руб. от 
«Роскосмоса». На это косвенно ука-
зывает снижение прогноза Мин-
фина по прочим неналоговым до-
ходам в 2017 году на 30,5 млрд руб.
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Новый механизм санации, 
который испытывается 
на «ФК Открытие» и Бинбанке, 
дает клиентам банков уверен-
ность в том, что крупных игро-
ков поддержат. Это подрывает 
доверие клиентов к средним 
и мелким банкам, считают 
в агентстве Moody’s.

Новый механизм санации при уча-
стии подконтрольного ЦБ Фонда 
консолидации банковского секто-
ра (ФБКС), впервые опробуемый 
на банке «ФК Открытие» и Бин-
банке, предполагает разные под-
ходы к санации больших и малых 
банков, причем ситуация пока вы-
глядит не в пользу последних, го-
ворится в обзоре Moody’s «New 
resolution regime credit negative 
for small banks and subordinated 
debt holders» («Новый санацион-
ный режим негативен для малых 
банков и субординированных кре-
диторов»).

«Новый режим более эффектив-
ный и менее затратный, но за счет 
малых банков, — указано в доку-
менте. — Власти активно поддер-
живают спасение средств клиентов 
системно значимых банков и дру-
гих крупных финансовых институ-
тов, воздерживаясь в то же время от 
поддержки более мелких игроков». 
«Это подрывает доверие вкладчи-
ков к небольшим частным банкам 
и усиливает существующий пере-
ток клиентов из мелких банков 
в крупные», — отмечает младший 
вице-президент агентства Moody’s 
Петр Паклин.

Вклад в отток

Такой вывод Паклин делает на ос-
новании анализа данных ЦБ, из ко-
торых видно, что доля средств кли-
ентов (граждан и компаний), раз-
мещенных в 30 крупнейших бан-
ках, постепенно растет. 
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В этом году «Роскосмос» получит на 60 млрд руб. меньше, чем в прошлом. На фото: глава госкорпорации Игорь Комаров

Б Ю Д Ж Е Т  «Роскосмос» не погасит свою задолженность на 47 млрд руб. в 2017 году

Космическая
недостача

Олег Брушлинский,
предприниматель

Как инженер-
ракетчик создал 
сверхлегкий российский 
электровелосипед
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К О Н Ф Л И К Т

Как спорили министр культуры и его оппоненты 
на президиуме ВАК — в комиксе РБК

К А Д Р Ы
Куратор страховщиков 
в ЦБ стал кандидатом 
на пост главы 
«Росгосстраха»

В Л А С Т Ь  И  Б И З Н Е С
АЕБ обратилась к Минкомсвязи 
и Роскомнадзору в связи 
с изменением закона 
об информациис. 5 с. 12 с. 13 

ФОТО: Владислав Шатило/РБК

Индекс РТС 
Московская биржа, 25.10.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 13.10.2017

Курсы 
валют ЦБ
26.10.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 25.10.2017, 20.00 мск
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ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Фракции КПРФ и «Справед-
ливой России» не намерены 
голосовать за проект бюджета 
на 2018–2020 годы, расска-
зали РБК депутаты. В ЛДПР 
затруднились сказать о своей 
позиции.

Всегда против

В пятницу, 27 октября, Госдума 
намерена рассмотреть в первом 
чтении проект бюджета на 2018-й 
и плановый период 2019–2020 го-
дов, следует из плана работы ниж-
ней палаты. Главный финансовый 
документ не будут поддерживать 
коммунисты и справедливорос-
сы, рассказали РБК парламента-
рии. Аналогичное решение они 
приняли год назад, не голосова-
ли и несколькими годами ранее. 
ЛДПР со своей позицией еще не 
определилась.

Как пояснил РБК депутат 
Госдумы, зампредседателя ЦК 
КПРФ Юрий Афонин, коммуни-
сты проголосуют против проек-
та бюджета 2018–2020 годов: их 
не устраивает, что в нем не пред-
усмотрены «введение прогрес-
сивной шкалы налогообложе-
ния, национализация минераль-
но-сырьевой базы, введение мо-
нополии на спиртосодержащую 
продукцию». По его словам, бюд-
жет сверстан исходя из конъюн-
ктуры мировых цен на нефть и 

газ и не является «бюджетом раз-
вития». Кроме того, документ но-
сит асоциальный характер, фи-
нансирование по многим соци-
альным статьям уменьшается, 
отмечает депутат.

КПРФ критично относится 
к тому, что в этом бюджете со-
кращены расходы на оборону и 
безопасность страны, в то вре-
мя как США наращивают воен-
ные расходы, а «Россия в услови-
ях сложной геополитики должна 
соответствовать», говорит Афо-
нин. По спорту и культуре есть 
серьезные сокращения, по мо-
лодежной политике нет изме-
нений, отмечает коммунист. По 
его словам, программы поддерж-
ки Дальнего Востока и развития 
промышленности не наполня-
ются деньгами, а значит, не мо-
гут быть реализованы. Наконец, 
проект не предусматривает воз-
можность принятия законопро-
екта «О детях войны» и поддерж-
ки малозащищенных категорий 
населения, которым «в условиях 
экономического кризиса требу-
ется особая поддержка», говорит 
депутат.

«Справедливая Россия» воздер-
жится от голосования за бюджет, 
«как всегда», рассказал журнали-
стам на брифинге лидер фрак-
ции Сергей Миронов. Справедли-
вороссы, как и в прошлые годы, 
намерены в ближайшее время 
представить свой «альтернатив-
ный бюджет». «Справедливую 
Россию», как и коммунистов, не 

устраивает отсутствие прогрес-
сивной шкалы налогообложения 
для физических лиц. Также фрак-
ция требует «обязательную индек-
сацию пенсий для всех пенсионе-
ров — и работающих, и не рабо-
тающих, увеличение расходов на 
здравоохранение и образование, 

индексацию зарплат бюджетни-
кам, прежде всего врачам и учи-
телям», говорил Миронов.

ЛДПР еще не определилась со 
своей позицией по проекту бюд-
жета, сказал РБК источник во 
фракции. Депутаты ЛДПР отказы-
вались комментировать РБК про-
ект бюджета, адресуя все вопросы 
к своему коллеге, первому зам-
председателя комитета по бюдже-
ту Сергею Катасонову, связаться с 
которым РБК не удалось.

Единороссов решение их кол-
лег по палате не удивляет, но, по 
словам депутата Евгения Ревен-
ко, это исключительно «полити-
ческая поза». «Они могут себе по-
зволить такую роскошь безответ-
ственного голосования — не под-
держивать бюджет. Но страна без 
бюджета жить не может, и вместо 
того чтобы работать конструк-
тивно, добиваясь принятия своих 
предложений через поправки ко 
второму чтению, они принимают 
политическую позу», — сказал он 
РБК. При этом Ревенко напомнил, 
что таким образом оппозиция не 
поддержит, скажем, повышение 
минимального размера оплаты 
труда с 2018 года до 85% прожи-
точного минимума, а с 2019-го — 
до 100%, отчего «зависят доходы 
многих бюджетников». «Они не 
будут голосовать за поддержку 
сельского хозяйства, за повыше-
ние расходов на образование, на 
медицину — пусть, возможно, они 
не очень большие, но они есть», — 
заявил парламентарий.

Думская оппозиция не поддержит проект бюджета на 2018–2020 годы

Опять несогласные
П А Р Л А М Е Н Т

Только Владимир Жириновский (справа) еще размышляет над позицией своей партии по проекту бюджета. Главы других оппозиционных 
фракций (Сергей Миронов — слева, Геннадий Зюганов — в центре) уже определились
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Бюджет-2018 
в цифрах

15,3
 
трлн руб. — планируемые 
доходы

16,5 

трлн руб. — предполагаемые 
расходы

1,3% 

ВВП — ожидаемый дефицит
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Законопроект

Правительство предложило ежегодно повышать пенсии 
следователям и прокурорам

Индексация по праву
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
ИВАН ТКАЧЁВ

Правительство внесло в Госду-
му законопроект о регулярной 
индексации пенсий отстав-
ным сотрудникам Следствен-
ного комитета и прокуратуры. 
Сейчас пенсии регулярно 
повышают только военнослу-
жащим.

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект о ежегодной ин-
дексации пенсий отставным слу-
жащим Следственного комитета 
России (СКР) и органов прокура-
туры. Документ зарегистрирован 
у председателя нижней палаты 
Вячеслава Володина 25 октября и 
опубликован в ее базе.

Документ предлагает поправ-
ки в законы «О прокуратуре» 
и «О Следственном комитете». 
Последний раз пенсии отстав-
ным следователям и прокурор-
ским работникам увеличива-
ли в 2014 году — это произошло 
при повышении денежного со-
держания соответствующих ор-
ганов, говорится в пояснитель-
ной записке к проекту. Бывшие 
сотрудники СКР и прокурату-
ры обеспечиваются пенсией по 
тому же принципу, что и отстав-
ные военнослужащие, работни-
ки органов внутренних дел, уго-
ловно-исполнительной системы 
и Росгвардии. Однако у перечис-
ленных служащих пенсии еже-
годно повышаются, а у сотруд-
ников СКР и прокуратуры — нет, 
говорится в документе.

Пенсии военнослужащих ра-
стут за счет увеличения про-

центной доли денежного доволь-
ствия, к которой приравнивается 
пенсия: с 2012 года она выросла с 
54 до 72,23%.

С ориентиром на судей

По действующему законода-
тельству должностные оклады 
прокурорских работников и со-
трудников СКР исчисляются ис-
ходя из окладов судей, которые 

не индексировались с 2015 года. 
С 2018 года правительство ре-
шило вернуться к индексации 
окладов судей и других катего-
рий госслужащих, а также до-
вольствия военных — с 1 января 
эти выплаты будут проиндекси-
рованы на 4% и затем на ту же 
величину в 2019 и 2020 годах. В 
проекте предлагается индекси-
ровать еще и ежемесячную над-
бавку к пенсии сотрудников СКР 
и прокуратуры.

РБК направил запросы в 
пресс-службы СКР и Генпроку-
ратуры.

Инициатива правительства 
«необходима и заслуживает под-
держки», считает глава комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Василий 
Пискарев («Единая Россия»). «За-
конодательно закрепляется воз-
можность ежегодной индексации 
пенсий для ушедших на пенсию 

работников органов прокуратуры 
и Следственного комитета по ана-
логии с существующей ныне ин-
дексацией пенсий для граждан, 
уволенных с военной и прирав-
ненной к ней службы. Таким об-
разом, будет устранено некоторое 
неравенство в пенсионном обе-
спечении», — сказал он РБК.

Сейчас пенсии уволенным со 
службы прокурорским работни-
кам и сотрудникам Следственного 
комитета выплачиваются за выс-

лугу не менее 20 лет. Они составля-
ют 50% от их денежного содержа-
ния, включающего должностной 
оклад и ежемесячную надбавку за 
выслугу. Оклады рядовых проку-
роров составляют определенную 
процентную долю от оклада пер-
вого заместителя генпрокурора; 
оклады следователей таким же 
образом зависят от оклада пер-
вого зампредседателя СКР. В свою 
очередь, оклады руководителей 
этих ведомств привязаны к окла-
ду председателя Верховного суда.

Несущественное 
повышение

Повышение выплат потребует в 
2018 году дополнительных расхо-
дов из бюджета в размере 2,5 млрд 
руб., подсчитали авторы проекта. 
В 2019 и 2019 годах затраты превы-
сят запланированные на 3,1 млрд 
руб. Такие суммы предусмотрены 
в действующем законе о феде-
ральном бюджете, подчеркивается 
в законопроекте.

При этом для каждого отдель-
ного отставного следователя или 
прокурора повышение вряд ли 
будет существенным. Так, вы-
шедший на пенсию следователь 
по особо важным делам регио-
нального следственного управле-
ния получает ежемесячно порядка 
20 тыс. руб., центрального аппара-
та — около 30 тыс. руб. (при зар-
платах действующих сотрудников 
от 100 тыс. руб.), заявил РБК быв-
ший следователь СК Андрей Грив-
цов. При индексации на 4% такой 
пенсионер будет получать ежегод-
но на 1,2–1,5 тыс. руб. больше. 

При участии Дмитрия Серкова

По действующему законодательству 
должностные оклады прокурорских 
работников и сотрудников СКР 
исчисляются исходя из окладов судей, 
которые не индексировались с 2015 года. 
С 2018 года правительство решило 
вернуться к индексации окладов судей 
и других категорий госслужащих

З А К О Н О П Р О Е К ТЧто предложило 
правительство

Проект бюджета на 2018–2020  годы 
был внесен в Госдуму правитель-
ством 29 сентября. Согласно основ-
ным характеристикам бюджета, 
на 2018 год доходы планируются 
в размере 15,3 трлн руб., расхо-
ды — 16,5 трлн руб.; в 2019 году 
доходы — 15,6 трлн руб., расхо-
ды — 16,4 трлн руб.; в 2020 году 
доходы — 16,3 трлн руб., расхо-
ды — 17,2 трлн руб. В 2018 году 
предполагается дефицит 1,3% ВВП 
(1,3 трлн руб.), в 2019-м — 0,8% ВВП 
(819 млрд руб.), в 2020 году — также 
0,8% ВВП (869 млрд руб.).

Среди крупнейших источни-
ков дополнительных доходов, ко-
торые запланировало правитель-
ство, — повышение акцизов на ав-
томобильный бензин и дизельное 
топливо (на 50 коп. в расчете на 
один литр с 1 января 2018 года и 
еще на 50 коп. в середине года), ко-
торое должно дать 25,3 млрд руб. 
в 2018 году и еще 90 млрд руб. в 
2019–2020 годах; повышение на 
15% ставок утилизационного сбо-
ра на строительную, дорожную и 
сельскохозяйственную технику 
(плюс 23,9 млрд руб. в 2018 году), 
расширение шкалы акцизов на 
легковые автомобили — введение 
для машин с моторами от 200 л.с. 
ставок акцизов от 897 до 1084 руб. 
за 1 л.с. (плюс 13,9 млрд руб.). Если 
дополнительные акцизы на бен-
зин будут автоматически перело-
жены на рядовых потребителей, 
то введение дифференцирован-
ной шкалы акцизов на мощные 
автомобили, скорее всего, затро-
нет покупателей машин преми-
ального сегмента.

У коммунистов и справедли-
вороссов всегда были конкретные 
предложения по бюджету, другое 
дело, что они никогда не прини-
маются единороссами в расчет, 
говорит политолог Николай Ми-
ронов. «Их предложения просто 
остаются словами, поэтому из года 
в год превращаются в мантру», — 
заметил он. 
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РБК изучил, как разбиралось дело министра на президиуме ВАК

Мединский готов исправиться
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Согласно аудиозаписи засе-
дания президиума ВАК, на 
котором обсуждалась диссер-
тация Владимира Мединского, 
министр культуры признал, 
что в его научной работе были 
ошибки и у него даже был «со-
блазн» отказаться от ученой 
степени.

В пятницу, 20 октября, министр 
культуры Владимир Мединский 
выступал перед президиумом 
Высшей аттестационной комис-
сии (ВАК) при Минобрнауки, ко-
торая рассматривала вопрос о ли-
шении его докторской степени, и 
отвечал на вопросы оппонентов 
и членов президиума. Согласно 
решению президиума, министр 
сохранил докторскую степень по 
истории, полученную за диссерта-
цию «Проблемы объективности в 
освещении российской истории 
второй половины XV—XVII веков».

РБК удалось ознакомиться с 
аудио записью заседания президи-
ума. Ее аутентичность подтвердил 
один из участников заседания.

Секретарская ошибка

Согласно записи в начале заседа-
ния председатель ВАК Владимир 
Филиппов сделал несколько орга-
низационных объявлений, после 
чего члены президиума заслуша-
ли краткую историю вопроса. За-
явление о лишении Мединского 
докторской степени по истории 
подали в апреле 2016 года эксперт 
проекта «Диссернет» филолог Иван 
Бабицкий и два доктора историче-
ских наук — Вячеслав Козляков и 
Константин Ерусалимский. В ок-
тябре 2016 года это заявление, со-
гласно решению ВАК, должен был 
рассмотреть диссертационный со-
вет Уральского федерального уни-
верситета (УрФУ), но его отозвали 
оттуда из-за истечения срока рас-
смотрения. К 1 марта 2017 года ра-
боту Мединского обязали рассмо-
треть диссертационный совет МГУ 
им. М.В. Ломоносова. Университет 
указал, что в ней нет плагиата, и 
этим ограничился. Окончательно 
рассмотрел работу диссертацион-
ный совет Белгородского универ-
ситета, который решил оставить 
Мединскому степень доктора наук 
по истории. 2 октября экспертный 
совет ВАК по истории не согласил-
ся с коллегами из Белгорода и счел 
работу министра ненаучной. После 
этого вопрос поступил на рассмо-
трение президиума ВАК, который 
не стал аннулировать диссертацию 
министра культуры.

Первый прозвучавший по су-
ществу вопрос был посвящен двум 
командам научных оппонентов 
Владимира Мединского. 16 октя-
бря «Новая газета» сообщила, что 
оппоненты, указанные им в авто-
реферате научной работы, не уча-
ствовали в защите диссертации. 
Минкультуры на следующий день 
опровергло информацию издания, 
предоставив РБК копию страниц 

автореферата с «настоящими» оп-
понентами, как подчеркивали в 
ведомстве. Двое из них (всего их 
трое), Владимир Семин и Анато-
лий Королев, подтвердили РБК, что 
были оппонентами министра. При 
этом в автореферате Мединского, 
который содержится в Российской 
государственной библиотеке, зна-
чатся эксперты, указанные «Новой 
газетой».

Филиппов заявил, что это во-
прос не к диссертанту, а к диссер-
тационному совету Российского 
государственного социального 
университета (РГСУ), в котором 
защищался Мединский. Неделю 
назад, 18 октября, председатель 
диссертационного совета РГСУ 
Николай Старостенков признал, 
что все дело в ошибке секретаря, 
который случайно разослал в ВАК 
и другие ведомства черновую вер-
сию диссертации. Для того чтобы 
у присутствующих не осталось в 
этом никаких сомнений, была за-
читана информация, что руковод-
ство ВАК изучило аудиозапись за-
щиты Мединского и подтвержда-
ет, что ему оппонировал состав 
ученых, о котором сообщило Мин-
культуры.

Тогда члены президиума по-
просили уточнить у своих коллег, 
когда именно была изменена ко-
манда оппонентов. Точных отве-
тов, судя по записи обсуждения, 
они не получили.

Члены президиума интересо-
вались и тем, кто написал и под-
писал положительное заключе-
ние экспертного совета ВАК по 
истории на диссертацию Медин-
ского в 2011 году. Ранее несколь-
ко членов экспертного совета ВАК 
2011 года заявили, что не участво-
вали в рассмотрении его работы. 
Выяснилось, что заключение как 
докладчик подписал давний сто-

ронник Мединского сотрудник 
Института российской истории 
РАН Константин Аверьянов.

Пролитая кровь

После этого выступил председа-
тель экспертного совета по исто-
рии Павел Уваров. «Экспертный 
совет ВАК прежнего созыва [2007–
2013 годы] не рассматривал ни 
разу на своих заседаниях этой дис-
сертации. И сейчас [выясняется, 

что] горячий защитник этой дис-
сертации Константин Аверьянов 
каким-то образом подписал за-
ключение 30  декабря 2011 года. 
30 декабря — это был вторник. Экс-
пертный совет собирается по по-
недельникам. Каким образом это 
произошло — у меня теперь во-
просы к господину Аверьянову», — 
сказал Уваров. Он также обратил 
внимание на то, что у Мединско-
го оказалось две команды оппо-
нентов, но при этом экспертные 
советы ВАК предыдущего и ны-
нешнего созывов, а также все дис-
сертационные советы, включая со-
вет МГУ, рассматривали черновик 

автореферата Мединского, и сто-
рона диссертанта не обратила на 
это внимания. Кроме того, именно 
черновик хранится в Российской 
государственной библиотеке. «Нас 
сознательно или бессознательно 
ввели в заблуждение», — указал он.

Филиппов в ответ сообщил, что 
процедура рассмотрения заявле-
ния о лишении Мединского ученой 
степени нарушена не была, а дис-
сертант не несет ответственности 
за диссертационный совет.

Мнение экспертного совета 
ВАК по истории представил глав-
ный научный сотрудник Институ-
та археологии РАН Алексей Черне-
цов. Чернецов напомнил, что из-за 
дискуссии вокруг дела Мединского 
«уже пролилась кровь». «Профес-
сор МГУ Николай Ерофеев умер 
после позорного решения диссо-
вета университета», — заявил он.

«Не ошибается тот, 
кто ничего не делает»

Мединский начал свое выступле-
ние с шутки. Он поблагодарил пре-
зидиум за возможность высту-

пить, несмотря на то что он, как 
выразился министр, «заминиро-
вал» библиотеки (18 октября была 
эвакуирована Российская государ-
ственная библиотека) и по его вине 
«пролилась кровь».

Тезисы его выступления силь-
но напоминали те, что высказыва-
лись Константином Аверьяновым 
на пресс-конференции 18 октября. 
Мединский говорил о том, что по-
сле решения МГУ в истории с дис-
сертацией надо было ставить точ-
ку, что активисты «Диссернета» 
сначала с восторгом отзывались 
об экспертах диссертационно-
го совета Белгородского государ-
ственного университета, а затем, 
после решения БелГУ в пользу ми-
нистра, резко изменили свое мне-
ние. А экспертный совет по науке, 
по мнению Мединского, нарушил 
порядок рассмотрения заявления 
о лишении степени, согласно кото-
рому, уточнил министр, следовало 
рассматривать именно заявление, 
а не диссертацию.

Мединский заявил, что, если 
бы защищал свою работу сегодня, 
исправил бы в ней многие ошиб-
ки. «Я уверен, коллеги, что, навер-
ное, ошибки в научной работе есть. 
Если бы я сейчас внимательно за-
нимался новой защитой, я бы сам 
эти ошибки нашел. Вообще, не 
ошибается тот, кто ничего не де-
лает», — заявил он, не уточнив, ка-
кие именно ошибки он допустил.

Эмоциональный 
порыв

Министр подчеркнул, что пол-
ностью поддерживает «необхо-
димость плюрализма в науке». 
«А как без этого? Вообще, единая 
точка зрения, может быть, изви-
ните, только на кладбище», — по-
яснил он. Но позиция экспертно-
го совета, который не предоставил 
ему права высказаться, выдвинув 
новые замечания, министру непо-
нятна, как и желание научного со-
общества лишать ученых степеней 
на основании замечаний одних 
ученых к другим. «Уважаемые кол-
леги, во что тогда мы превращаем 
научное сообщество? Мы поощря-
ем доносительство», — заявил он.

Мединский признался, что в 
самом начале дискуссии вокруг 
его диссертации у него было же-
лание отказаться от степени. «За-
чем мне вся вот эта странная, за-
ведомо репутационно проигрыш-
ная история? Зачем? Ну, отберет 
у меня «Диссернет» ученую сте-
пень. Он не отберет у меня кни-
ги, изданные и проданные сот-
нями тысяч экземпляров, не от-
берет у меня фильмы, снятые по 
этим книгам. Не отберет звание 
профессора. Вряд ли отберет мое 
честное имя. У меня был большой 
соблазн публично отказаться от 
ученой степени. Но я не частное 
лицо, каков бы ни был мой эмо-
циональный порыв, я осознаю 
общие, не касающиеся меня по-
следствия. И подобные демарши 
служат не созиданию, а разруше-
нию», — поды тожил он. 

Позиция экспертного совета, который 
не предоставил Мединскому права 
высказаться, выдвинув новые 
замечания, министру непонятна, 
как и желание научного сообщества 
лишать ученых степеней на основании 
замечаний одних ученых к другим
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Владимир Мединский не стал раскрывать ошибки, допущенные в его диссертации
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Как спорили министр и его оппоненты

Неперебиваемая докторская
Президиум ВАК с участием председателя комиссии Владимира Филиппова и активи-
ста сообщества «Диссернет», филолога Ивана Бабицкого 20 октября решил сохранить 

министру культуры Владимиру Мединскому степень доктора исторических наук. 
РБК представляет фрагмент заседания президиума ВАК. 

Мединский:
Иван Федорович, я вас не перебивал!

Филиппов:
Иван Федорович, еще раз перебьете, я вас удалю. Вам 
понятно? Я прошу вас повторить ваш третий вопрос. 
Пожалуйста, только не надо прерывать людей.

Филиппов:
Я просто пояснил, что 
нет такого запрета, 
коллеги.

Мединский:
Вот одна из монографий, 
взял дома. Вам не дам.

Бабицкий:
Нет, я извиняюсь. Я прервал вас потому, что на мой 
вопрос было отвечено не до конца.

Бабицкий:
Что касается вопроса. Как Владимир 
Ростиславович может объяснить, что книги, 
на которые он не ссылается в библиографии, 
оказываются там, да еще и оказываются 
в том же порядке, с теми же ошибками, как 
в издании на сайте востлит.инфо?

Филиппов:
У нас нет нормативного решения, что нельзя 
приводить в списке библиографии работы, 
которые не упоминаются в тексте.

Я вам отвечаю как председатель ВАК. Поэтому 
третий вопрос тоже снимается. Шум в зале
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Съезд КПК не выявил следующего лидера страны

Си вошел в уставной фонд
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Съезд Компартии Китая 
впервые за два десятка лет 
не дал ответа на вопрос, кто 
станет следующим председа-
телем КНР. Лидером в наруше-
ние сложившихся традиций 
может остаться Си Цзиньпин. 
Его усиление выгодно России, 
говорят эксперты.

Линия без преемника

Связанные с XIX съездом меро-
приятия закончились 25 октября 
совместным выходом к фотогра-
фам нового состава постоянного 
комитета политбюро (ПКПБ) Ком-
партии Китая.

Однако в семерке, вышедшей 
к фотографам, не угадывается 
явный преемник, который мо-
жет сменить Си по окончании его 
второго пятилетнего срока. В среду 
глава государства был переизбран 
на пять лет в качестве генсека Ком-
партии и переутвержден в долж-
ности председателя Центрального 
военного совета партии.

Компартия порвала с прежней 
традицией и представила новый 

состав лидеров без четкого пре-
емника Си Цзиньпина, который 
стал, возможно, самым влиятель-
ным китайским лидером со вре-
мен Мао Цзэдуна, пишет Reuters. 
Более того, всем новичкам в ПКПБ 
60 и более лет, и через пять лет 
они будут стары для выдвиже-
ния на пост генсека, отмечает 
Bloomberg. По негласному пра-
вилу из ПКПБ уходят его члены, 
достигшие 68 лет, а претенден-
тами на пост руководителя стра-
ны чаще всего были самые моло-
дые члены постоянного комитета, 
чтобы у них было время как ми-
нимум на пять лет работы в ко-
митете и еще на две пятилетки 
во главе страны. Си стал членом 
ПКПБ в 54 года.

Новый состав ПКПБ не указы-
вает на потенциального будуще-
го преемника, согласен руководи-
тель Школы востоковедения, про-
фессор НИУ ВШЭ Алексей Маслов.

Партийный съезд  — главное 
политическое событие пятилет-
ки. Нынешний начался 19 октя-
бря с выступления перед более 
чем 2 тыс. его участников пред-
седателя КНР Си Цзиньпина, а 
завершился 24 октября приняти-

ем поправок в устав Компартии 
и утверждением нового состава 
центрального комитета партии 
из 300 человек.

25 октября прошел первый пле-
нум центрального комитета Ком-
партии 19-го созыва, в котором 
приняли участие 204 члена с пра-
вом голоса. Они избрали состав 
нового политбюро из 25 человек и 
новый состав постоянного коми-
тета политбюро —  главного орга-
на управления Китаем, в который 
входят семь человек. Постоянный 
комитет встречается еженедель-
но для решения главных вопро-
сов страны, политбюро собирает-
ся раз в месяц.

Кадровый вопрос был главным 
занимавшим экспертов до нача-
ла съезда. Они обращали внима-
ние на то, что при  двух предыду-
щих лидерах КНР — Цзян Цзэмине 
и Ху Цзиньтао — на съезде, кото-
рый пришелся на окончание пер-
вого срока их работы, еще до на-
чала мероприятия было извест-
но, кто войдет  в политбюро и по-
стоянный комитет. Можно было 
с уверенностью указать на того, 
кто займет пост генсека партии, а 
потом и председателя страны по 

окончании следующей пятилет-
ки. Так было и с самим Си Цзинь-
пином: он вошел в состав ПКПБ в 
2007 году. Тогда эксперты почти 
со стопроцентной уверенностью 
указывали на него как на следу-
ющего руководителя Китая. Про-
гноз оправдался: Си Цзиньпин 
в 2012 году был избран генсеком 
Компартии, а позже занял и два 
других высших руководящих по-
ста — председателя КНР и главы 
Центрального военного совета.

Новички без близости

Из семи человек, работавших в 
предыдущие пять лет в составе 
постоянного комитета, свои ме-
ста сохранили двое — 64-летний 
Си Цзиньпин и 62-летний предсе-
датель Госсовета Ли Кэцян. По про-
гнозу Reuters, главой парламента 
страны, Всекитайского собрания 
народных представителей, станет 
вошедший в ПКПБ Ли Чжаньшу, 
начальник канцелярии централь-
ного комитета Компартии. Ли 
Чжаньшу 67 лет, он один из самых 
близких к Си чиновников, работав-
ший с ним еще с 1980-х и факти-
чески возглавлявший его аппарат, 

пишет Bloomberg. Его утверждение 
на пост третьего человека в стране 
произойдет только в марте, когда 
парламент соберется на очередной 
съезд, сообщает Reuters.

Имена вошедших в ПКПБ лю-
дей расставлены в утвержденном 
списке по рангу в порядке убыва-
ния, говорит руководитель про-
граммы «Россия в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе» Москов-
ского центра Карнеги Александр 
Габуев. В таком же порядке но-
вый состав ПКПБ вышел на фо-
тографирование. Первым после 
Си Цзиньпина вышел второй че-
ловек в иерархии — Ли Кэцян, за 
ним — Ли Чжаньшу. Далее вышел 
вице-премьер Госсовета Ван Ян, 
пятым — заведующий Центра по-
литических исследований при ЦК 
КПК Ван Хунин, шестым — новый 
глава партийной дисциплинарной 
комиссии Чжао Лэцзи, замкнул 
семерку глава парткома Шанхая 
Хань Чжэн, сообщило агентство 
«РИА Новости».

В новом составе ПКПБ семь че-
ловек, как и в предыдущем, поэ-
тому можно ожидать, что нович-
ки займут те же позиции, что и их 
предшественники, говорит Габуев. 

Члены нового состава постоянного комитета политбюро выходили на итоговое фотографирование друг за другом в соответствии с неофициальной табелью о рангах, 
говорит эксперт

7  Хань Чжэн
глава парткома Шанхая, 
кандидат на пост первого 
зампреда Госсовета, 
63 года 

5  Ван Хунин
заведующий Центром 
политических 
исследований при ЦК КПК, 
кандидат на пост первого 
секретаря ЦК, 62 года

3  Ли Чжаньшу
кандидат на пост 
председателя 
Всекитайского собрания 
народных представителей, 
67 лет

1  Си Цзиньпин
генсек, председатель КНР, 
глава ЦВС, 64 года

2  Ли Кэцян
председатель Госсовета, 
62 года

4  Ван Ян
зампред Госсовета, 
кандидат на пост 
председателя Народного 
политического 
консультативного совета 
Китая, 62 года

6  Чжао Лэцзи
председатель Центральной 
комиссии по проверке 
дисциплины (борьба 
с коррупцией), 60 лет
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По словам эксперта, можно ожи-
дать, что Ван Ян станет председа-
телем Народного политическо-
го консультативного совета, Ван 
Хунин — первым секретарем ЦК 
партии, Чжао Лэцзи уже назначен 
председателем Центральной ко-
миссии проверки дисциплины, а 
Хань Чжэн может стать первым ви-
це-премьером Госсовета.

Впервые состав ПКПБ сформи-
рован из участников, родившихся 
уже после китайской революции 
1949 года. Большинство в новом 
ПКПБ не принадлежит людям, ко-
торых можно считать близкими к 
Си, однако в 25-местном политбю-
ро как минимум 14 человек в раз-
ные годы работали с ним вместе, 
подсчитал Reuters.

Возвышение Си

Съезд закрепил особую роль 
Си Цзиньпина в истории КНР. 
Он  стал первым современным 
лидером, чье имя было вписано в 
устав Компартии. До нынешнего 
съезда в уставе по имени были 
названы только основатель со-
временного Китая Мао Цзэдун и 
реформатор Дэн Сяопин: «Ком-
мунистическая партия Китая 
руководствуется в своей деятель-
ности марксизмом-ленинизмом, 
идеями Мао Цзэдуна, теорией Дэн 
Сяопина, важными идеями трой-
ного представительства (произво-
дительных сил, культуры и широ-

ких слоев населения) и научной 
концепцией развития». Теперь в 
уставе прописаны также «идеи Си 
Цзиньпина о социализме с китай-
ской спецификой в новую эпоху», 
процитировал текст принятой по-
правки Reuters.

В устав КПК также вошли ини-
циативы Си Цзиньпина по борь-
бе с коррупцией («Партия долж-
на твердо проводить самокон-
троль и строго следить за своей 
деятельностью во всех отноше-
ниях»), а также предложенная им 
в 2013 году масштабная экономи-
ческая инициатива «Один пояс, 
один путь». По ходу ее реализации 
должна быть создана торговая и 
инфраструктурная сеть, связыва-
ющая Азию с Европой и Африкой 
вдоль и за пределами маршрутов 
древнего Шелкового пути, напо-
минает ТАСС.

«Совершенно очевидно, что 
Си рассматривает себя в качестве 
третьего большого лидера после 
Мао Цзэдуна и Дэн Сяопина. На-
зывание преемника сейчас осла-
било бы позиции Си», — цитиру-
ет Bloomberg Джозефа Фьюсмита, 
профессора Бостонского универ-
ситета.

Закрепление статуса Си и от-
сутствие явного указания на пре-
емника связаны не столько с лич-
ными амбициями председателя 
КНР, сколько с задачами, кото-
рые стоят перед Китаем, говорит 
Алексей Маслов. По его наблюде-

нию, характер китайской власти 
становится более авторитарным, 
так как руководством поставлены 
масштабные задачи в экономике, 
страна хочет сделать новый рывок, 
а для него нужно зафиксировать 

новую команду. Лидер же может 
остаться прежним, указывает Мас-
лов. Эксперт напоминает, что Дэн 
Сяопин не обладал титулом пред-
седателя КНР или генсека Ком-
партии, однако с 1978 по 1989 год 
был лидером страны. По оконча-
нии второй пятилетки Си может 
изменить Конституцию Китая, за-
прещающую сейчас одному чело-
веку занимать пост председате-
ля более двух сроков подряд, ука-
зывает Маслов. Однако скорее Си 
останется фактическим лидером, 
занимая другой пост. То, что в ки-
тайском планировании появился 
2035 год, к которому должна быть 
модернизирована армия и завер-

шено строительство «среднеза-
житочного общества» (обе цели 
Ци назвал на съе зде), может сиг-
нализировать о планах Си оста-
ваться у власти до этого времени, 
говорит Маслов.

Концентрация власти необхо-
дима для выполнения задачи по 
серьезной перестройке экономи-
ки, говорит ведущий научный со-
трудник Института Дальнего Вос-
тока РАН Василий Кашин. А для 
сохранения Си у власти после 
2022 года три высших поста ки-
тайской власти — пост председа-
теля страны, генсека Компартии и 
председателя Центрального воен-
ного совета — могут быть разделе-
ны, их больше не будет занимать 
один и тот же человек, говорит Ка-
шин. Рост ВВП Китая в годовом вы-
ражении сокращается с 2010 года, 
когда этот показатель был на уров-
не 10,4%. К 2015 году темпы роста 

экономики Китая замедлились 
до 6,9%, а в 2016 году — до 6,7%. 
В конце сентября международное 
рейтинговое агентство S&P пони-
зило долгосрочный суверенный 
кредитный рейтинг Китая до А+ 
с АА- с прогнозом «стабильный». 
Агентство понизило суверенный 
кредитный рейтинг Китая впер-
вые с 1999 года. До этого в конце 
мая суверенный кредитный рей-
тинг Китая пересмотрело (впервые 
с 1989 года) агентство Moody’s: он 
был понижен с Aa3 до A1 со ста-
бильным прогнозом.

Усиление Си выгодно России, 
так как он настроен позитивно к 
развитию отношений с Москвой, 
у него хорошие личные отноше-
ния с президентом Владими-
ром Путиным, некоторые новые 
члены ПКПБ также хорошо из-
вестны в России, говорит Кашин. 
Так, Ван Ян активно участвует в 
развитии экономического сотруд-
ничества, регулярно принимал 
участие в Восточном экономиче-
ском форуме. В политике сотруд-
ничество Пекина с Москвой будет 
нарастать, так как Китай поставил 
задачу сформировать вокруг себя 
«зону комфорта», говорит Мас-
лов. Однако в экономическом со-
трудничестве китайская сторона 
может стать более прагматичной, 
так как ставит себе жесткие задачи 
по развитию. 

При участии Павла Кошкина

Отмечая достаточно высокий уровень рос-
сийского законодательства в сфере защиты 
прав интеллектуальной собственности, 
к сожалению, мы по-прежнему сталкиваемся 
с практикой по государственной регистра-
ции дженериков, а затем регистрации их 
цены до истечения срока действия патентов 
на оригинальные препараты.
Из-за пробелов в законодательстве учет цен 
на дженерики при реализации госзакупок 
может привести к признанию аукционов 
недействительными ввиду учета цен препа-
ратов, которые нарушают исключительные 
права оригинальных препаратов, фактиче-
ски не обращаются на товарном рынке и 
на практике не могут быть поставлены в 
случае исполнения госконтрактов.
Сложившаяся ситуация не может не беспо-
коить нас как представителей социально 
ответственной индустрии, так как создает 
риски для жизни и здоровья пациентов, осо-
бенно тех, кто страдает тяжелыми заболева-
ниями и для кого фактор времени и получе-
ния надлежащего лечения в максимально 
короткие сроки часто является жизненно 
важным. 
С другой стороны, не секрет, что практика 
по включению дженериков в систему госза-
купок до истечения срока действия патентов 
на оригинальные препараты негативным об-
разом влияет и на инвестиционную привле-

кательность российской фармацевтической 
отрасли, особенно в применении 
к реализации проектов, включающих транс-
фер технологий.
Bayer последовательно реализует в России 
ряд долгосрочных инвестиционных проек-
тов совместно с российским партнером, ре-
зультатом которых является вывод на рынок 
новых высокоэффективных препаратов. Под-
держка надежной законодательной среды, 
выражающаяся в том числе в применении 
эффективного механизма охраны результа-
тов интеллектуальной собственности, явля-
ется для нас чрезвычайно важным вопросом. 
Его решение может быть достигнуто в крат-
чайшие сроки посредством осуществления 
Министерством здравоохранения проверки 
патентной чистоты регистрируемых лекар-
ственных средств и полного запрета на ре-
гистрацию цены дженерика и включения его 
в систему закупок до окончания действия 
патента на оригинальный препарат.

РБК Фарма Форум 2017
Инновации, инвестиции, 
прогнозы

Мнение

Арташес Василян, 
руководитель госпитального 
бизнес-юнита компании Bayer*

*Байер    2017    Реклама    18+

Съезд закрепил особую роль Си Цзиньпина 
в истории КНР. Он стал первым современным 
лидером, чье имя было вписано в устав Компартии. 
До нынешнего съезда в уставе по имени были 
названы только основатель современного Китая 
Мао Цзэдун и реформатор Дэн Сяопин
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«Роскосмос» не погасит свою задолженность на 47 млрд руб. в 2017 году

Космическая недостача
В режиме секретности

Известно, что в бюджете есть за
крытые расходы, но оказывается, 
что доходы тоже могут засекречи
ваться. В заключении Счетной па
латы на летние поправки позиция 
ведомства по 47 млрд руб. от «Рос
космоса» была отражена в секрет
ной части; представитель Счет
ной палаты и прессслужба Мин
фина отказались от комментариев. 
Прессслужба «Роскосмоса» не от
ветила на запрос о комментарии, 
направленный еще 16 октября.

В законопроекте о поправках 
в бюджет 2017 года и в материа
лах к нему не приводится детали
зация прочих неналоговых дохо
дов, в числе которых должен нахо
диться возврат долгов «Роскосмо
са», отмечает Счетная палата. При 
этом в летних поправках такая де
тализация была (соответствующий 
документ доступен в базе Думы), 
как есть она и в законопроекте о 
бюджете на 2018–2020 годы. Мин
фин нигде не объясняет причины 
уменьшения объема информации 
в проекте осенних поправок, не об
ратил на это внимания и комитет 
Госдумы по бюджету и налогам в 
своем заключении на поправки. 
Глава комитета Андрей Макаров 

не ответил на просьбу РБК о ком
ментарии.

Это не единственный пример 
уменьшения объема раскрыва
емой информации в «осеннем» 
бюджетном цикле: ранее прави
тельство решило не публиковать 
ожидаемые объемы поступлений 
дивидендов от конкретных гос
компаний на предстоящие три 
года. Прозрачность проекта бюд
жета «неудовлетворительная», пи
шут в своем совместном заключе
нии РАНХиГС и Институт Гайдара, 
о «продолжении крайне негатив
ной тенденции сокращения про
зрачности бюджетного процесса» 
также говорят эксперты экономи
ческого факультета МГУ.

Берет из бюджета много, 
отдает мало

«Роскосмос», правопреемник 
упраздненного 1 января 2016 года 
Федерального космического агент
ства, входит в число главных адми
нистраторов доходов бюджета, и 
суммы его дохода от внешнеэко
номической деятельности по Бюд
жетному кодексу подлежат учету в 
доходах федерального бюджета. В 
2013–2016 годах «Роскосмос» пере
вел в бюджет 13,4 млрд руб. (в том 
числе 6,1 млрд руб. в прошлом году), 

до этого поступлений почти не 
было, следует из данных Федераль
ного казначейства. На 5 октября, 
еще до внесения поправок в бюджет 
2017 года, Минфин планировал по
лучить от «Роскосмоса» по итогам 
2017 года рекордные 52,3 млрд руб. 
(открытые данные системы «Элек

тронный бюджет»), но теперь эта 
сумма под вопросом (прессслуж
ба Минфина не ответила на во
прос об уточненном прогнозе по
ступлений). Пока получено только 
7,7 млрд руб. А на 2018 год Минфин 
закладывает меньше 1 млрд руб. по
ступлений от «Роскосмоса», и ника
ких возвратов дебиторской задол
женности не планируется, следует 
из расчетов правительства по дохо
дам на 2018–2020 годы.

При этом «Роскосмос» как глав
ный распорядитель бюджетных 

средств только в 2016 году полу
чил из бюджета 201 млрд руб., в 
этом году получит 138,7 млрд руб. 
(по сводной бюджетной росписи 
Минфина на 1 октября, открытые 
данные).

В 2016 году «Роскосмос» зафик
сировал выручку от международ

ной космической деятельности на 
сумму 25,2 млрд руб., следует из 
его годового отчета, прибыль со
ставила 4,4 млрд руб. У «Роскосмо
са» есть соглашения о сотрудни
честве с Индией, Израилем, Евро
пейским космическим агентством 
и т.д., но главным источником до
хода является контракт с амери
канским NASA, подписанный еще 
в 1994 году (последние годы NASA 
платит «Роскосмосу» за достав
ку американских астронавтов на 
МКС). Только за последние два года, 

с октября 2015го по октябрь 2017
го, «Роскосмос» получил от NASA 
$568 млн (32 млрд руб. по текущим 
курсам), а с 2008 года — $3,55 млрд, 
следует из данных правительствен
ного сайта госзакупок США.

Ликвидация 
с нарушениями

Средства в размере 46,88 млрд руб. 
были установлены и отражены 
в бюджетном учете и бухгалтер
ской отчетности Федерального 
космического агентства как деби
торская задолженность перед фе
деральным бюджетом по резуль
татам контрольного мероприятия 
Счетной палаты «Проверка лик
видационных мероприятий по 
упразднению Федерального кос
мического агентства», говорится в 
заключении Счетной палаты. Речь 
идет о задолженности по уплате в 
бюджет «финансового результата» 
по продолжающимся контрактам 
«Роскосмоса», уточняется в годо
вом отчете Счетной палаты.

По материалам этого контроль
ного мероприятия проводилась 
прокурорская проверка, отмечала 
Счетная палата 22 сентября; орга
ны прокуратуры выявили нару
шения в действиях ликвидацион
ной комиссии Федерального кос

Минфин планировал получить 
от «Роскосмоса» по итогам 2017 года 
рекордные 52,3 млрд руб., но теперь 
эта сумма под вопросом

Б Ю Д Ж Е Т

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Государственная корпорация «Роскосмос» в цифрах

Источники: «Роскосмос», Минфин, Счетная палата * данные на 1 октября 2017 года

138,7 
млрд руб.* бюджетных ассигнований 
должен получить «Роскосмос» 
в 2017 году. В прошлом году корпорация 
должна была получить 209,4 млрд руб., 
но использовала только 201,3 млрд руб. 
(96,1%)

49,9 
тыс. руб. —
средняя зарплата 
работников ракетно-
космической 
промышленности 
в 2016 году 

25,2  
млрд руб. 
составила выручка корпорации  
за 2016 год, чистая прибыль —  
2,8 млрд руб.

19 пусков ракет-носителей 
осуществил «Роскосмос» за прошлый год 
(один неудачно). 16 российских и иностранных 
космонавтов доставлены на МКС и вернулись 
на Землю. На орбиту выведены 23 космических 
аппарата

На  

20% 
дебиторская 
задолженность 
«Роскосмоса» в 2016 году 
превысила бюджетные 
ассигнования
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Чем плоха новая 
программа 
правительства по труду

Чтобы повысить произво-
дительность труда, нужно 
реформировать госкомпа-
нии, провести либерализа-
цию трудового законода-
тельства, снизить налоги, 
ввести квоты на трудовую 
миграцию. Однако этих мер 
нет в правительственной 
программе.

В сентябре правительство запу-
стило новую программу повыше-
ния производительности труда 
и поддержки занятости. Документ, 
утвержденный на заседании пре-
зидиума Совета при президенте по 
приоритетным проектам, состоит 
из двух блоков мер.

В первый из них включены шаги, 
призванные обеспечить благопри-
ятные условия для бизнеса. В част-
ности, будут созданы федераль-
ный и региональные центры ком-
петенций: к 2020 году они пред-
ложат типовые решения, за счет 
которых предприятия смогут уве-
личить среднюю выработку без до-
полнительных затрат. Второй блок 
мер предполагает поддержку ре-
гиональных программ увеличения 
производительности. В следующем 
году в 15 регионах Минэкономраз-
вития отберет 150 предприятий 
и наймет внешних консультантов, 
которые дадут рекомендации по 
повышению их эффективности, в 
том числе за счет сокращения пер-
сонала. Высвобожденным сотруд-
никам из средств бюджета окажут 
помощь в переквалификации и тру-
доустройстве.

Повышение производительно-
сти труда — очевидный резерв ро-
ста российской экономики, и нет 
ничего удивительного, что прави-
тельство обратилось к этой теме 
в кризис. Однако предложенные 
меры общей картины сильно не 
изменят. В 2015 году средняя ча-
совая выработка одного работника 
в России, согласно данным ОЭСР, 
составляла $23,9, тогда как в Япо-
нии — $41,4, в Германии — $59,2, а 
в США — $63,1. По этому показате-
лю Россия уступает и ряду бывших 
социалистических стран, таким как 
Польша ($28,4), Эстония ($29,9) или 
Венгрия ($31,3).

Приватизация 
госкомпаний

Сократить отставание можно 
в  первую очередь за счет демо-
нополизации экономики. При-
мер тому — российская угольная 
отрасль, прошедшая через глубо-
кую реструктуризацию в 1990-е. 
За 1993–2001 годы доля частных 
шахт в добыче угля выросла с 5,5 до 
68,3% (данные «Росинформугля»), 
при этом численность шахтеров, по 
данным Всемирного банка, сокра-
тилась вдвое — с 373 тыс. до 178 тыс. 
человек. Как результат, среднегодо-
вая выработка одного шахтера уве-

личилась почти в 2 раза (с 789 до 
1517 т), тогда как добыча угля сни-
зилась лишь на 9% — с 294 млн до 
269 млн т.

В отличие от угольной отрас-
ли в газовой промышленности 
монопольная структура была со-
хранена. Несмотря на сокраще-
ние доли «Газпрома» во внутри-
российском потреблении газа 
(с 61,4% в 2011-м до 47,5% в 2015-м, 
по данным годового отчета за 2015 
год), за компанией остается еди-
ноличное право на экспорт (за ис-
ключением СПГ). Это позволяет ей 
сохранять рентабельность вопре-
ки растущей неэффективности. К 
примеру, за 1999–2016 годы добы-
ча «Газпрома» снизилась на чет-

верть (с 546 млрд до 420 млрд куб. 
м), притом что численность со-
трудников увеличилась в 1,5 раза — 
с 298 тыс. до 456 тыс. человек. Ра-
стут и удельные операционные 
издержки: если в 2011-м на 1 тыс. 
куб. м добытого газа приходилось 
730 руб. расходов на оплату труда, 
то в 2015-м — уже 1436 руб. (под-
счеты Института энергетической 
политики). В условиях конкурен-
ции столь сильный рост издержек 
«Газпром» вряд ли бы мог себе по-
зволить.

То же самое касается и 
ОАО «РЖД», численность сотруд-
ников которого по итогам 2016 года 
составила 759 тыс. человек (данные 
годового отчета за 2016 год). Это на 
треть меньше, чем в 2008 году (1,2 
млн), однако международные со-
поставления дают менее благост-
ную картину. К примеру, в США в 
2016 году численность персона-
ла железных дорог составляла 170 
тыс. человек (данные Ассоциации 
американских железных дорог) 
при общей протяженности линий 
225,3 тыс. км. Таким образом, в 
Соединенных Штатах на 1 км экс-
плуатационной длины путей при-
ходится 1,3 работника, тогда как в 
России — 8,8 при общей протяжен-
ности линий 86,4 тыс. км, согласно 
данным Росстата.

Либерализация 
рынка труда

Увеличить производительность 
можно не только за счет дробления 
и приватизации госкомпаний, но 
и за счет смягчения трудового за-
конодательства, которое облегчит 
работодателям процедуры найма 
и увольнения. В 2012 году экспер-
ты ОЭСР оценили жесткость рос-
сийского законодательства в сег-
менте постоянных работников 
в 2,5 балла (более поздних данных 
нет) по шкале от 0 до 6 (чем ниже 
балл, тем меньше у работодателя 
ограничений), тогда как для США 
и Великобритании этот показатель 
составил 1,2 и 1,6 балла.

Жесткость норм Трудового ко-
декса вынуждает бизнес сокра-
щать издержки не через увольне-
ние лишних сотрудников, а за счет 
сокращения заработных плат. Так, 
к примеру, обстояло дело в кри-
зис 1990-х: к концу 1998 года ре-
альная месячная заработная плата 
на крупных и средних предприя-
тиях опустилась более чем на 60% 
в сравнении с дореформенным 
уровнем (оценка ВШЭ), в то вре-
мя как численность их сотрудни-
ков снизилась менее чем на треть. 
Общая же безработица в переход-
ный период не превышала 13,3%, 
тогда как в странах Восточной Ев-
ропы она составляла более 20%.

В кризисном 2009 году безра-
ботица увеличилась лишь с 6,3 до 
8,4%, притом что Россия испыта-
ла самый глубокий спад ВВП сре-
ди всех стран «Большой двадцат-
ки» (-7,8%). Стабильной безрабо-
тица оставалась и в последние три 
года: по итогам 2016 года она была 
ровно на том же уровне (5,5%), что 
и в конце 2013-го.

Однако на фоне спада реаль-
ных доходов все более заметной 
становится проблема «работаю-
щих бедных»: по данным Росстата, 
в 2016 году заработок ниже прожи-
точного минимума (10 722 руб. в ме-
сяц) имели 10,7% работников, еще 

у 27,5% работников он не превышал 
двух прожиточных минимумов. Ли-
берализация рынка труда приведет 
к ликвидации малопроизводитель-
ных, а потому низкооплачиваемых 
рабочих мест — переобучение уво-
ленных сотрудников государство 
должно будет взять на себя.

Миграционные квоты

На производительности труда не-
гативно сказывается и мягкая ми-
грационная политика. Приток де-
шевой рабочей силы дестимулиру-
ет применение спецтехники, что 
хорошо видно на примере сферы 
ЖКХ: управляющим компаниям 
дешевле нанимать иностранцев, 
нежели закупать мини-погруз-
чики для уборки снега и листьев. 
В условиях кризиса правительству 
было бы целесообразно вернуть 
институт миграционных квот для 
безвизовых мигрантов, который 
был отменен в 2015 году.

Квоту на мигрантов, к примеру, 
использует Казахстан. Так, в благо-
получные 2005– 2008 годы прави-
тельство этой республики увеличи-
ло ее с 0,45 до 1,6% от экономически 
активного населения, в 2009 году 
снизило до 0,75%, а с 2011 года ста-
ло поднимать ее вновь. С 2017 года 
размер квоты зависит от отрасли 
трудоустройства мигранта, однако 
сам этот инструмент отменен в Ка-
захстане не был.

Еще один важный фактор — мо-
бильность рабочей силы, которую 
пока что ограничивает институт 
прописки. С 1995 года регистра-
ция по месту жительства носит 
уведомительный характер, одна-
ко де-факто она является обяза-
тельной, так как без нее невозмож-
но устроиться на работу, получить 
ИНН и зарегистрировать ИП.

Снижение налогов

Наконец, влияние на производи-
тельность труда оказывает и боль-
шая налоговая нагрузка, из-за ко-
торой у несырьевого бизнеса оста-
ется меньше возможностей для 
обновления основных фондов 
и закупки технологий, повышаю-
щих среднюю выработку.

Как следует из рейтинга Paying 
Taxes-2017, Россия входит в число 
десяти стран с самой высокой до-
лей налогов на труд в валовой вы-
ручке модельной компании: 36,1% 
против 11,2% у Казахстана и 24,9% 
у Польши — бывших социалисти-
ческих стран со схожей с Россией 
структурой экономики. В этой свя-
зи повышение страховых взносов, 
предпринятое в 2011 году, вряд ли 
помогло бизнесу работать эффек-
тивнее.

«В 2015 году средняя часовая выработка 
одного работника в России, согласно 
данным ОЭСР, составляла $23,9, тогда 
как в Японии — $41,4, в Германии — 
$59,2, а в США — $63,1. По этому 
показателю Россия уступает и ряду 
бывших социалистических стран, таким 
как Польша ($28,4), Эстония ($29,9) 
или Венгрия ($31,3)»
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мического агентства (Генеральная 
прокуратура не ответила на запрос 
РБК). Ликвидационная комиссия 
«Роскосмоса» была создана в ян-
варе 2016 года и первоначально 
должна была завершить работу к 
середине прошлого года, но сро-
ки ее работы были продлены до 
апреля 2018 года. Бывший пред-
седатель ликвидационной комис-
сии Денис Лысков в мае 2017 года 
был оштрафован на 30 тыс. руб. 
Мещанским районным судом Мо-
сквы за невыполнение предписа-
ний Счетной палаты — аудиторы 
в 2016 году проверили междуна-
родную деятельность Федерально-
го космического агентства и пред-
писали усовершенствовать поли-
тику учета доходов и расходов по 
долгосрочным международным 
контрактам, а также отразить на 
балансе дебиторскую задолжен-
ность по доходам от внешнеэконо-
мической деятельности и креди-
торскую задолженность по причи-
тающимся в федеральный бюджет 
суммам. Лысков сейчас возглавля-
ет «Главкосмос» — дочернее пред-
приятие «Роскосмоса», он передал 
РБК через представителя, что не 
будет комментировать эти вопро-
сы, поскольку больше не руководит 
ликвидационной комиссией.

Черный ящик

«Преобразование Федерального 
космического агентства в госкор-
порацию «Роскосмос» было обу-
словлено стремлением обеспе-
чить абсолютную закрытость этой 
структуры, — сказал РБК незави-
симый эксперт по космонавтике 
Вадим Лукашевич. — Если в ка-
честве агентства «Роскосмос» за-
казывал работы, заключал дого-
воры, определял стоимость заку-
пок, а промышленность выступала 
в качестве подрядчика, то сейчас 
это абсолютно герметичная орга-
низация, которая выступает и ис-
полнителем, который определяет 
цену, и заказчиком, который при-
нимает работу». Это черный ящик 
и неэффективная структура, счи-
тает эксперт.

Никто никогда публично и офи-
циально не говорил, как должны 
распределяться средства, получен-
ные от запусков космических ап-
паратов и космонавтов, говорит 
РБК научный руководитель Инсти-
тута космической политики Иван 
Моисеев. По его мнению, часть 
этих денег идет подконтроль-
ным «Рос космосу» предприяти-
ям, часть, судя по всему, неболь-
шая, поступает непосредственно 
в «Роскосмос», часть — в бюджет. 
Но какие документы это регламен-
тируют — сложно сказать, добавля-
ет эксперт. Любая непрозрачность 
в этой сфере вредна, считает Мои-
сеев. По его словам, она возникла в 
том числе в силу того, что космос 
всегда был закрытой сферой, и это 
отразилось как на режиме работы 
предприятий, так и на психологии 
их руководителей — у них нет сти-
мула делать что-либо открытым, 
иначе будет много критики.

Документы, регламентирую-
щие распределение средств от 
международных договоров, за-
крыты, и «Роскосмос» с Минфи-
ном могут по-разному трактовать 
одни и те же их положения, считает 
Иван Моисеев. 

При участии Олега Макарова
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Четыре вопроса о дефиците на железной дороге

Вагонные споры
ВАСИЛИЙ МАРИНИН, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Дефицит вагонов поставил 
под угрозу целые отрасли в 
отдельных регионах, а губер-
натор Петербурга заявил о 
возможном росте цен на хлеб. 
РБК разбирался, кто виноват в 
транспортном коллапсе и как 
ведомства решают эту про-
блему.

1. 
Какие вагоны оказались 
в дефиците?
Из-за нехватки вагонов этой осе-
нью под ударом оказались целые 
регионы. Губернатор Санкт-Пе-
тербурга Георгий Полтавченко 
заявил о дефиците зерна в горо-
де и возможном росте цен на хлеб, 
глава Карелии Артур Парфенчи-
ков пожаловался, что региональ-
ные компании не могут вывезти 
щебень. О проблемах с нехваткой 
подвижного состава заявили так-
же производители соли и пищево-
го сырья.

Наиболее остро ощущается де-
фицит полувагонов для перевозки 
навалочных грузов (в том числе 
угля и щебня), зерновозов, цистерн 
для химических грузов и энергети-
ческих газов, говорит глава отдела 
исследований грузовых перевоз-
ок Института проблем естествен-
ных монополий (ИПЕМ) Александр 
Слободяник.

Некоторые регионы уже обра-
тились за помощью из-за пере-
боев с доставкой и вывозом гру-
зов. В частности, как писала газе-
та «Коммерсантъ», Полтавченко 

в обращении к вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу заявил о про-
блемах с обеспечением города зер-
ном. Из-за этого, по его словам, 
есть риск остановки производства 
хлебопекарен.

Производители подсолнечного 
шрота (побочный продукт произ-
водства растительных масел, ис-
пользуется в качестве корма для 
животных, птиц и рыб, а также в 
качестве добавки в комбикорме) 
также столкнулись с трудностями 

при его поставке в Прибалтику из-
за нехватки железнодорожных ва-
гонов, рассказал в среду РБК ис-
полнительный директор Масло-
жирового союза России Михаил 
Мальцев.

Неделей ранее Парфенчиков 
также обратился к Дворковичу по 
поводу проблем из-за вывоза щеб-
ня из региона, которые также свя-
заны с дефицитом вагонов (копия 
письма есть в распоряжении РБК). 
По его словам, дефицит подвижно-

го состава в 2017 году уже привел к 
остановке восьми предприятий и 
еще десять находятся под угрозой 
банкротства. Бюджет республики 
лишился около 400 млн руб., жа-
ловался глава Карелии.

К Дворковичу также обращались 
производители технической соли, 
которая применяется в котельных, 
коммунальных нуждах и пр.

Получая эти жалобы, Дворкович 
по всем случаям направлял пору-
чения Минтрансу.

2. 
Из-за чего возник 
дефицит?
Дефицит полувагонов, основного 
вида подвижного состава (по со-
стоянию на август в России было 
484 тыс. полувагонов), вызван дву-
мя причинами, говорят эксперты: 
значительным списанием полува-
гонов и ростом погрузки на сети 
РЖД. С 1 января 2016 года в Рос-
сии запрещено продлевать срок 
службы старых вагонов. Это было 
сделано, чтобы избавиться от про-
фицита вагонов на сети, который 
затруднял оборот вагонов и держал 
тарифы на низком уровне. В ито-
ге, по данным ИПЕМа, с начала 
2016 года одних только полуваго-
нов было списано 70 тыс. шт.

При этом погрузка в 2017 году 
на сети РЖД растет. По данным 
компании, объем перевозки за де-
вять месяцев 2017 года составил 
937,3 млн т, что на 2,8% больше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года. Основной рост при-
шелся на погрузку угля — 62,96 млн 
т (рост на 9,3% к январю—сентябрю 
2016 года), который перевозится 
именно в полувагонах.

По оценке ИПЕМа, наиболее 
значительный дефицит полуваго-
нов (около 17 тыс. единиц) был в 
сентябре 2017 года. В октябре де-
фицит полувагонов составит око-
ло 16 тыс. единиц, дальше дефицит 
будет постепенно сокращаться, го-
ворит Слободяник.

По словам гендиректора анали-
тического центра «Совэкона» Ан-
дрея Сизова, дефицит зерновозов 
в первую очередь связан с рекорд-
ным экспортом зерна: в августе 
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Рекордный экспорт зерна вызвал в России дефицит зерновозов
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Moodỳ s проанализировало новый 

механизм оздоровления банков

Санация не для всех
 С 1 января 2014 года она уве-

личилась с 78 до 86% клиентских 
средств по банковскому сектору 
на 1 сентября 2017 года. Фактора-
ми роста концентрации стали от-
зыв лицензий у банков за периме-
тром топ-30 и переток клиентов 
из мелких и средних банков в бо-
лее крупные, говорит он.

В 2016 году ЦБ отозвал ли-
цензии у 97 банков, в 2015-м — 
у 93 банков, В 2014-м — у 86 иг-
роков.

29 августа Банк России принял 
решение о санации «ФК Откры-
тие», а 21 сентября — о санации 
Бинбанка. Новый механизм сана-
ции банков не предусматривает 
моратория на удовлетворение 
требований старших (несубор-
динированных) кредиторов или 
же списания или конвертации их 
средств в капитал, что усилива-
ет существующий переток клиен-
тов, считает Паклин.

Как говорил 19 октября глава 
ВТБ24 Михаил Задорнов, как в 
августе, так и в сентябре наблю-
дался заметный отток денег из 
банка «ФК Открытие», Бинбанка, 
Промсвязьбанка и еще ряда дру-
гих банков. Часть средств граж-
дане перевели на счета в другие 
банки. «В том числе и группа ВТБ 
стала бенефициаром этого пере-
тока», — указывал глава ВТБ24.

Аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай соглашается, что, 
хотя переток клиентов из средних 
и малых банков в крупные начал-
ся еще полтора-два года назад на 
фоне расчистки банковского сек-
тора, когда ЦБ стал активно от-
зывать лицензии у небольших 
игроков, санация банка «ФК От-
крытие» и Бинбанка «в некоторой 
степени дополнительно подтол-
кнула перевод средств компани-
ями и гражданами». «Отчетность 
за октябрь ЦБ пока не опубли-
ковал, но из отчетности за сен-
тябрь видно, что основными бе-
нефициарами перетока стали 
госбанки. ВТБ получил порядка 
64 млрд руб. средств компаний, 
РСХБ — 40 млрд руб.», — говорит 
ана литик.

Минус в прибыль

В банках подтверждают наблюде-
ния из обзора Moody’s.

В пресс-службе Новикомбан-
ка (входит в топ-50 российских 
банков)  сказали, что клиенты вы-
бирают банки с преобладающей 
долей участия государственных 
корпораций в капитале, которые 
успешно реализуют свои страте-
гии, и уходят из банков со слабым 
качеством активов.

«Это естественный и предска-
зуемый процесс, который обеспе-
чивает скорое завершение очист-
ки индустрии финансовых услуг 
от слабых и некомпетентных 
игроков», — сказал представитель 
пресс-службы Новикомбанка. Он 

позволяет лидерам отрасли не от-
влекаться на контрпродуктивную 
конкуренцию и сосредоточиться 
на решении ключевой задачи ор-
ганизации бесперебойного обслу-
живания предприятий ОПК, ма-
шиностроения и отраслей пере-
довых технологий.

Заместитель председателя 
правления Транскапиталбанка 
(также из топ-50 по активам) Ев-
гений Ивановский полагает, что 
к негативным новостям в бан-
ковском секторе более чувстви-
тельны частные клиенты — круп-
ные корпораты обычно лучше ос-
ведомлены о ситуации в банках, 
поэтому проявляют меньше бес-
покойства, считает он. «Причем 
многие из них, несмотря на су-
ществование и успешную рабо-
ту системы страхования вкладов, 
проявляют беспокойство даже в 
том случае, если их депозит мень-
ше гарантированной суммы», — 
утверждает Ивановский. «Наш 
банк отмечает приток новых кли-

ентов после подобных громких 
событий», — говорит Ивановский.

«Мы заметили приток клиен-
тов к нам, и это косвенно под-
тверждает данный вывод», — го-
ворит и председатель правления 
Совкомбанка (входит в топ-50) 
Дмитрий Гусев. Однако, огова-
ривается он, «нам сложно точно 
подтвердить, что это именно кли-
енты небольших банков, а не из 
крупных банков, попавших в по-
следнее время под информацион-
ные атаки и санации».

В такой ситуации, чтобы удер-
жать вкладчиков, мелким игро-
кам придется предлагать более 
высокую ставку по депозитам, а 
это, в свою очередь, снизит их чи-
стую процентную маржу, подчер-
кивает Петр Паклин. «Вдобавок 
им придется поддерживать боль-
ший объем ликвидных средств на 
случай внезапного оттока, и это 
также негативно скажется на при-
быльности их бизнеса», — добав-
ляет он. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е было экспортировано 4,8  млн т, 
в сентябре — 5 млн т. По данным 
РЖД, погрузка зерна в январе—
сентябре 2017 года составила 
14,6  млн т (плюс 12,3% к анало-
гичному периоду прошлого года).

В 2016 году Россия собрала са-
мый большой урожай зерна в своей 
современной истории — 120 млн т. 
В этом году, по прогнозу Минсель-
хоза, ожидается новый рекорд — 
130 млн т зерна. 

Крупнейшим железнодорож-
ным перевозчиком зерна в России 
является группа «Русагротранс». 
По данным компании, в 2016 году 
у нее было 12,5 тыс. хопперов (ваго-
ны для перевозки сыпучих грузов, 
в том числе зерна, цемента и хими-
ческих удобрений), в 2017 году — 
14 тыс. таких вагонов. «В целом 
в России нет недостатка инфра-
структуры для перевозки зерна в 
течение всего года», — сказал РБК 
менеджер по связям с обществен-
ностью «Русагротранса» Александр 
Чернов. Но в сентябре—ноябре, по 
его словам, традиционно возника-
ет пик нагрузки на инфраструкту-
ру, связанную с экспортом зерна.

Другой причиной дефицита зер-
новозов является то, что участни-
ки рынка в текущем году подписа-
ли хартию, которая запрещает ис-
пользование серых посредников, 
говорит источник в одной из транс-
портных компаний. По его словам, 
раньше можно было использовать 
нелегальных перевозчиков и по-
том предъявлять документы на 
возврат НДС, а теперь эта схема не 
работает. Однако Сизов из «Совэко-
на» отмечает, что это точно не ос-
новная причина дефицита вагонов.

Два источника в транспортных 
компаниях сказали РБК, что «Руса-
гротранс», который в низкий лет-
ний сезон переводит часть вагонов 
под перевозку удобрений, этой 
осенью не стал переводить их об-
ратно «под зерно». По данным од-
ного из них, в сентябре 2017 года 
компания  перевезла 472 тыс. т удо-
брений (по сравнению с 304 тыс. т 
в сентябре 2016 года), а перевозка 
зерна и продуктов перемола, на-
оборот, снизилась с 1,056 млн до 
787 тыс. т. Гендиректор агентства 
Infranews Алексей  Безбородов го-
ворит, что цены на минеральные 
удобрения в этом году по срав-
нению с 2016 годом выросли на 
10–15% и перевозка этих грузов 
стала сопоставима по привлека-
тельности с зерном (раньше зер-
но было выгоднее возить, чем 
минудоб рения).

Представитель «Русагротран-
са» опровергает информацию о 
«захимичивании» зерновозов. По 
его словам, в сентябре 2017 года 
компания перевезла 1 млн т зерна 
(против около 800 тыс. т в сентябре 
2016 года) . А рост перевозки удо-
брений связан с закупкой 2,2 тыс. 
хопперов для этих грузов, добав-
ляет он.

3. 
Как это повлияет  
на цены товаров?
И Полтавченко, и Парфенчиков в 
своих письмах Дворковичу преду-
предили, что дефицит вагонов 
приведет к росту цен на товары. 
Безбородов отмечает, что вырасти 
цены могут только у щебня, по-
скольку транспортная составляю-

щая занимает существенную долю 
в его конечной стоимости. С ним 
соглашается аналитик «Уралси-
ба» Денис Ворчик. Однако на сто-
имости хлеба дефицит зерновозов 
не скажется, говорит Безбородов: 
во-первых, можно привезти муку в 
крытых вагонах или автотранспор-
том, а во-вторых, в конечной цене 
хлеба стоимость зерна составляет 
небольшую долю. 

Гендиректор «Совэкона» Ан-
дрей Сизов добавляет, что цена на 
муку сейчас, наоборот, снижается. 
Минсельхоз также заявил, что де-
фицита хлеба в Санкт-Петербурге 
не будет.

В Российской гильдии пекарей и 
кондитеров (РОСПиК) считают, что 
информация о нехватке вагонов 
для перевозки зерна не соответ-
ствует действительности и пробле-
ма «раздута искусственно». О зна-
чительном урожае в этом году из-
вестно давно, и Минсельхоз посто-
янно мониторит рынок перевозки, 
отмечает аналитик РОСПиК Мак-
сим Киселев. По его мнению, ни-
какой проблемы с наличием зер-
на или муки нет, а поднятая шу-
миха может быть спровоцирована 
транспортными компаниями.

4. 
Как решить проблему?
Как сообщил РБК представитель 
Минтранса, ведомство готовит ряд 
мер по недопущению ситуаций с 
нехваткой подвижного состава 
для мукомольных предприятий. 
В частности, Минтранс предлага-
ет продлить рабочую неделю со-
трудников Россельхознадзора, от-
ветственных за оформление фито-
санитарных документов на желез-
нодорожные перевозки зерна, что 
позволит выполнять отгрузки и по 
выходным. «За счет данной меры 
улучшится оборот вагонов-зер-
новозов, высвободится около 20% 
парка», — говорит он. Сейчас, на-
пример, в выходные дни октября 
из-за простоя, связанного с оформ-
лением документов, суточная по-
грузка зерновых грузов снижается 
почти на 53% (49 тыс. т) к уровню 
погрузки в будни, отмечает пред-
ставитель ведомства.

Кроме того, Минтранс предла-
гает штрафовать грузоотправите-
лей  за простой вагонов. По данным 
министерства, в адрес петербург-
ских мукомольных предприятий 
(ЛКХП Кирова, «Продовольствен-
ный фонд» и ПМК) за 1–24 октября 
погружены для отправки 394 ваго-
на, из них 83 вагона простаивают, 
половина из них, в свою очередь, — 
более двух суток.

«Все указанные предложения 
сегодня направлены в правитель-
ство», — сказал РБК в среду пред-
ставитель Минтранса.

Основные отгрузки зерна же-
лезнодорожным транспортом 
приходятся на август—ноябрь, что 
приводит к локальным дефици-
там подвижного состава, сообщил 
представитель Минсельхоза. Опе-
ративный штаб министерства при-
нимает все необходимые меры по 
ускорению оборачиваемости ва-
гонов-зерновозов и снижению их 
простоев, добавил он. 

При участии  
Ирины Парфентьевой,  
Натальи Новопашиной
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Главой компании могут назначить Игоря Жука

ЦБ отправляет спасателя 
в «Росгосстрах»
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА, 
МАРИНА БОЖКО

Вывод из кризиса проблемной 
страховой компании, которая 
вошла в периметр санации 
«ФК Открытие», могут пору-
чить Игорю Жуку. Восстанов-
ление «Росгосстраха» — колос-
сальная задача, предупрежда-
ют эксперты.

Страховую компанию «Росгос-
страх» (РГС) может возглавить ди-
ректор департамента страхового 
рынка Банка России Игорь Жук, 
сообщили РБК два источника на 
страховом рынке и один источ-
ник в ЦБ.

По их словам, вопрос о его на-
значении на этот пост в скором 
времени предстоит решить регу-
лятору, который как санатор бан-
ка ФК «Открытие» должен назна-
чить органы управления и в под-
контрольные банку структуры, в 
том числе и РГС, который вошел в 
периметр санации. «Идет обсуж-
дение назначения Жука на место 
гендиректора «Росгосстраха», при 
этом со своего поста в Банке Рос-
сии он уйдет», — уточнил один из 
собеседников.

«Жук  — единственный пред-
ставитель ЦБ, который знаком с 
«Росгосстрахом» изнутри, так как 
работал там длительное время. И 
в то же время он четвертый год 
курирует страховой рынок в Бан-
ке России и знаком с внутренней 
кухней лучше, чем кто-либо», — 
уточняет другой собеседник изда-
ния. Сейчас внутри «Росгосстраха» 
работают и оценивают ситуацию 
около восьми человек из департа-
мента страхового рынка во главе 
с заместителем Игоря Жука Алек-
сеем Барбашовым, добавил он. Но 
они представители регулятора, в 
случае с Жуком речь идет о перехо-
де в штат страховщика, пояснил он.

ЦБ и РГС не ответили на запрос 
издания. Игорь Жук не ответил на 
звонок РБК.

Эксперты отмечают, что воз-
можное назначение представите-
ля ЦБ на должность гендиректора 
страховщика логично.

«Игорь Жук — один из самых 
профессиональных людей на рын-
ке страхования, который име-
ет уникальный опыт построения 
процесса со всех сторон», — гово-
рит управляющий директор На-
ционального рейтингового агент-
ства (НРА) Павел Самиев. «Жук — 
великолепное кадровое решение 
для любого крупного страховщи-
ка, в том числе и для «Росгосстра-
ха», — сказал он.

История вопроса

В декабре 2016 года источники 
на страховом рынке сообщали 
РБК о возможности приобрете-

ния СК «Росгосстрах» холдингом 
«Открытие». Сделка официально 
почти полгода не признавалась 
сторонами. Вместе с тем средства 
«Открытие» предоставляло группе 
«Росгосстраха» и без оформления 
юридического контр оля. Сово-
купно объем выделенных «От-
крытием» «Росгосстраху» средств 

в первом полугодии составлял 40 
млрд руб. 29 августа ЦБ объявил 
о санации «ФК Открытие» вместе 
с рядом его активов, в том числе 
компанией «Росгосстрах», через 
Фонд консолидации банковского 
сектора. Согласно последним дан-
ным, ЦБ оценивает затраты на са-
нацию группы банка «Открытие» 
в 450 млрд руб.

В преддверии сделки с «От-
крытием» к середине 2017 года 
«Росгосстрах» сформировал но-
вый штат сотрудников. Как сооб-
щал «Интерфакс», Дмитрий Тимо-
хин — управляющий директор из 

ВТБ — возглавил филиал «Росгос-
страха» по Москве и Московской 
области, экс-гендиректор СГ МСК 
Максим Шепелев был назначен 
финансовым директором страхов-
щика. Кроме того, в РГС из Сбер-
банка на должность управляюще-
го директора страховщика пришел 
Филипп Майзенберг.

Сейчас генеральным директо-
ром «Росгосстраха» является Ни-
колаус Фрай, который занял эту 
должность 5 сентября в связи с 
увольнением занимавшего по-
следние четыре года этот пост 
Дмитрия Маркарова. Как сообща-
ло отраслевое агентство АСН со 
ссылкой на источники, Фрай за-
нимает эту должность на основа-
нии срочного трудового договора: 
ему доверили временное управ-
ление страховщиком до момента 
прихода постоянного гендирек-
тора. Кроме того, в «Росгосстрахе» 
агентству сказали, что из-за требо-

ваний миграционного законода-
тельства Фрай переоформляет ра-
бочую визу в связи с изменением 
должности. В компании не уточни-
ли, на какие сроки заключен сроч-
ный трудовой договор.

Текущие проблемы

Задачи, которые Жуку придется 
решать в «Росгосстрахе», колос-
сальные, указывают страховщики. 
«Россгосстрах» был одним из круп-
нейших игроков на убыточном для 
большинства страховщиков рынке 
ОСАГО. «Основная причина убы-
точности «Росгосстраха» — обяза-
тельное страхование автограждан-
ки», — говорит генеральный ди-
ректор страхового брокера Mains 
Group Сергей Худяков.

И даже после сокращения доли 
на рынке с 35% в 2015 году до 24 и 
20% в 2016-м и первой полови-
не 2017-го соответственно про-
должает нести убытки (за первое 
полугодие 2017 года — 23,6 млрд 
руб.). При этом, как ранее сообщал 
РБК, средняя выплата страховщи-
ка по ОСАГО в первом полугодии 
2017 года, напротив, резко выросла 
и превысила среднюю выплату по 
рынку на 70%, составив 98 тыс. руб. 
Отрыв был и ранее, но существен-
но меньше: в 2015 году средняя вы-
плата «Росгосстраха» превышала 
средний показатель по рынку на 
20%, а в 2016 году — на 32%.

В компании тогда официально 
поясняли, что разница обуслов-
лена разной практикой «учета и 

отражения страховых выплат», а 
«Росгосстрах» всегда показывает 
страховые выплаты в целом, вклю-
чая все выплаты по судам, которые 
и дают основную динамику.

Однако у аналитиков это объ-
яснение вопросов не сняло. Была 
даже выдвинута версия о том, что 
рост страховых выплат мог быть 
связан с «разбалансировкой руко-
водства компании» и «недобросо-
вестностью» сотрудников.

Возможные стратегии 

Вся проблема РГС в том, что из-за 
своей широкой региональной сети 
и большего присутствия в убыточ-
ных регионах, чем иные страхов-
щики, компания терпит высокие 
убытки в проблемном сегменте 
ОСАГО, говорит аналитик АКРА 
Алексей Бредихин. По мнению 
эксперта, выздоровлению страхов-
щика могут способствовать ком-
плексные изменения в убыточном 
сегменте ОСАГО на фоне повыше-
ния эффективности внутренних 
процессов — это и обсуждаемая 
ЦБ и РСА реформа либерализации 
тарифов, и законодательные изме-
нения, направленные на борьбу с 
мошенничеством в сфере ОСАГО. 
«Возможность дать страховщикам 
больше свободы при определении 
размера тарифа и отказ от коэффи-
циентов определения размера пре-
мии повлекут кратное увеличение 
тарифов в убыточных регионах, 
где из-за автоюристов выплаты в 
несколько раз превышают премии. 
С таким комплексом мер извне у 
РГС будет возможность постепен-
но восстанавливать свое убыточ-
ное на данный момент финансовое 
положение», — поясняет он.

Однако не стоит ожидать значи-
тельных изменений законодатель-
ства до президентских выборов в 
марте, добавляет Бредихин.

При принятии решения о стра-
тегии дальнейшего развития 
«Росгосстраха» необходимо ис-
пользовать конкурентные преи-
мущества страховщика, говорит 
аналитик. «К примеру, у него са-
мая большая агентская сеть, но так-
же возможной точкой приложения 
сил компании может [быть] расши-
рение участия в обязательном стра-
ховании жилья», — заключает он.

По мнению Сергея Худякова, 
одно из возможных направле-
ний по оздоровлению страхов-
щика — дальнейшее сокращение 
доли ОСАГО. Параллельно с этим 
нужно более активно развивать те 
виды бизнеса, в которых компания 
сейчас прибыльна — страхование 
имущества, различных видов от-
ветственности и других видов из 
линейки продуктов «Росгосстра-
ха», полагает Худяков.

В ЦБ на момент публикации не 
прокомментировали стратегию 
дальнейшего развития «Росгос-
страха». 

«Россгосстрах» был одним из крупнейших игроков 
на убыточном для большинства страховщиков 
рынке ОСАГО. И даже после сокращения доли 
на рынке с 35% в 2015 году до 24 и 20% в 2016-м 
и первой половине 2017-го соответственно 
продолжает нести убытки (за первое полугодие 
2017 года — 23,6 млрд руб.)
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Возможное назначение директора департамента страхового рынка Банка России Игоря Жука главой 
«Росгосстраха» представитель отрасли назвал «великолепным кадровым решением»
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АЕБ обратилась к Минкомсвязи в связи с изменением закона об информации

Корпорациям нужны анонимайзеры
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Европейские компании 
обеспокоены грядущими 
ограничениями VPN-серви-
сов в России, поскольку они 
используют их для защиты 
коммерческой информации. 
При этом такие сети позволя-
ют посещать запрещенные в 
России сайты.

 Ассоциация европейского бизне-
са (АЕБ), в состав которой входят 
Air France, Citibank, Volvo Cars и 
еще несколько сотен европейских 
компаний, «выразила обеспокоен-
ность» в связи с принятием и всту-
плением в России в силу 1 ноября 
поправок к закону «Об инфор-
мации, информационных техно-
логиях и защите информации», 
ограничивающих работу анони-
майзеров, например частных вир-
туальных сетей — VPN. Письмо об 
этом генеральный директор АЕБ 
Франк Шауфф направил министру 
связи Николаю Никифорову и ру-
ководителю Роскомнадзора Алек-
сандру Жарову (копия документа 
есть у РБК).

«Анонимайзеры используют 
такие технологии, как частные 
виртуальные сети (VPN), прок-
си-серверы и др. Однако данные 
технологии также используют-
ся подавляющим большинством 
международных компаний в Рос-
сии в качестве одной из мер ин-
формационной безопасности (для 
защиты каналов передачи данных) 
при ведении бизнеса. Следова-
тельно, закон в случае его расши-
ренного толкования может быть 
применим к внутрикорпоратив-
ным ИТ-системам и процессам, 
функционирующим на основе тех-
нологий VPN и прокси-серверов и 
используемым исключительно во 
внутрипроизводственных целях, 

не предполагающих, в частности, 
получение информации, доступ 
к которой ограничен на террито-
рии России», — говорится в пись-
ме Шауффа.

Представители Роскомнадзо-
ра и Минкомсвязи подтвердили 
РБК получение данного письма. 
«Взаимодействуем с Роскомнад-
зором по данной теме. Дадим ас-
социации разъяснения в ближай-
шее время», — заявила РБК пред-
ставитель Минкомсвязи Анна Ах-
мадиева.

Корпоративные нужды

Новая редакция закона об ин-
формации содержит оговорку, 
что ограничения не распростра-
няются на анонимайзеры при 
условии, что «круг пользователей 
таких программно-аппаратных 
средств их владельцами заранее 
определен и использование таких 
программно-аппаратных средств 
осуществляется в технологиче-
ских целях обеспечения деятель-
ности лица, осуществляющего их 
использование». В связи с этим в 
своем письме АЕБ отмечает, что 
европейским компаниям необхо-
димы разъяснения, могут ли они 
по-прежнему использовать VPN 
для обеспечения собственных 
нужд и взаимодействия с партне-
рами и контрагентами и должны 
ли они уведомлять об этом россий-
ские государственные регуляторы.

Председатель комитета АЕБ по 
ИТ и телекоммуникациям Эдгарс 
Пузо подтвердил РБК, что орга-
низация действительно попроси-
ла регулятор разъяснить позицию 
в отношении VPN и анонимайзе-
ров. «Насколько я знаю, ответа с 
разъяснениями от Роскомнадзо-
ра и Минкомсвязи пока не посту-
пало. В такой ситуации мы всегда 
советуем европейским компаниям 

стараться исполнять требования 
местного законодательства»,  — 
сообщил он.

Личный или служебный?

Опрошенные РБК эксперты, в том 
числе интернет-омбудсмен Дми-
трий Мариничев, считают, что 
содержащаяся в законе оговорка 
по сути выводит корпоративные 
VPN из-под его действия. «Одна-
ко остается вопрос, каким образом 
регуляторы будут разделять VPN, 
который используется в корпо-
ративных целях, и VPN, который 
используется для обхода блокиро-
вок», — говорит Мариничев.

С ним согласен Леонид Евдоки-
мов, разработчик из некоммерче-
ской организации Tor Project, соз-
давшей анонимную сеть Tor, ко-
торый говорит, что отличить кор-
поративный VPN для сотрудников 
от публичного, используемого для 
обхода блокировок, невозможно. 
«Поэтому реестр VPN, не испол-
няющих данный закон, всегда бу-
дет на шаг позади существующей 

инфраструктуры. Возможно, ко-
нечно, и другое развитие собы-
тий: блокировка всех VPN-подоб-
ных протоколов и введение списка 
«хорошистов», но, кажется, такой 
асимметричный ответ пока не об-
суждается. А черные списки прак-
тически бесполезны», — говорит 
Евдокимов.

Он также отмечает, что в це-
лом обеспечить фильтрацию ка-
кими-либо VPN-провайдерами по 
списку запрещенных сайтов «по-
просту невозможно». «Проблема 
не столько в том, чтоб фильтро-
вать трафик, а в том, чтоб отли-
чить российских пользователей 
от «нероссийских» — для этого по-
просту нет стопроцентно работаю-
щего технического решения. Если 
же требовать от VPN-провайдеров 
фильтровать трафик по спискам 
Роскомнадзора для всех пользо-
вателей, а не только российских, 
то это создаст очень опасный пре-
цедент. Тогда любая страна в мире 
сможет требовать у любого бизне-
са что-то где-то фильтровать», — 
говорит Евдокимов.

Один и тот же VPN можно ис-
пользовать как для корпоративных 
нужд, так и для личных, поэтому 
сотрудники компаний, использу-
ющих VPN в своей работе, смогут 
с легкостью использовать его и для 
обхода блокировки сайтов, резю-
мирует юрист «Роскомсвободы» 
Саркис Дарбинян. «VPN как способ 
защиты корпоративных ИТ-ресур-
сов очень популярен, и все более 
или менее крупные компании ис-
пользуют его. А значит, у большо-
го количества людей в стране есть 
доступ к корпоративным VPN. Ду-
маю, до поры до времени это не бу-
дет беспокоить органы власти. ФСБ 
и Роскомнадзор в первую очередь 
возьмутся за блокировку наиболее 
популярных публичных VPN для 
обычных пользователей. Однако 
есть инструменты вроде OpenVPN, 
которые позволяют пользователю 
развернуть свой VPN, и Роском-
надзор не сможет это отследить, 
так как у большинства операто-
ров связи пока нет соответствую-
щего оборудования», — заключает 
Дарбинян. 

В Л А С Т Ь  И  Б И З Н Е С

Для обхода блокировок и не только 

С помощью анонимай-
зеров, в частности VPN, 
прокси-серверов, TOR и 
различных расширений 
для браузеров российские 
пользователи в последние 
годы посещают сайты, 
заблокированные на тер-
ритории страны. Однако с 
1 ноября вступают в силу 
новые требования, соглас-
но которым анонимайзеры 
должны будут блокировать 
для российских пользова-
телей ресурсы из реестра 

запрещенных сайтов, кото-
рый ведет Роскомнадзор, 
а иначе будут заблокиро-
ваны сами. Информацию 
о работающих в стране 
средствах обхода блоки-
ровки Роскомнадзор будет 
получать от ФСБ.
При этом во многих 
компаниях VPN и другие 
подобные технологии ис-
пользуются для организа-
ции безопасного доступа к 
внутренним ИТ-ресурсам, 
защиты корпоративной и 

коммерческой тайны, обе-
спечения безопасности 
финансовых транзакций, 
говорит российский 
интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев. 
VPN также необходим 
для создания защищен-
ного соединения между 
корпоративными ИТ-си-
стемами и сотрудниками, 
работающими вне офиса, 
и организации защищен-
ной корпоративной сети 
между филиалами одной 

и той же компании в раз-
ных регионах, добавляет 
директор по стратегиче-
ским проектам Института 
исследования интернета 
Ирина Левова.
По данным QYResearch 
Group, мировой рынок 
VPN составил $15,6 млрд в 
2016 году и в ближайшие 
годы будет расти в сред-
нем на 14,77%. В результате 
его объем к 2022 году дол-
жен составить $35,7 млрд.
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Как инженер-ракетчик создал сверхлегкий российский электровелосипед

Верхом на батарейке
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

Команде Олега Брушлин-
ского надоело тюнинговать 
Mercedes-Benz, и она реши-
ла собрать электромобиль. 
Создать конкурента Tesla пока 
не удалось, зато получился 
сверхлегкий электровелоси-
пед с ценником подержанной 
иномарки.

Выпускник МАДИ по специально-
сти «Стартовые комплексы ракет 
и космических аппаратов» Олег 
Брушлинский — совладелец и ди-
ректор по продажам в компании 
Redline Engineering. С середины 
2000-х эта московская компания 
специализируется на создании 
«мобильных кабинетов» в микро-
автобусах Mercedes-Benz.

В 2014 году Брушлинский прие-
хал отдыхать на швейцарский ку-
рорт Зас-Фе и с удивлением об-
наружил, что в этом поселке за-
прещено передвигаться на авто-
мобилях. Совсем. «Около Зас-Фе 
была большая парковка, откуда 
все должны были либо идти пеш-
ком, либо ехать на некрасивых 
квадратных электрокарах, — вспо-
минает Брушлинский. — Я понял, 
что мы в Redline могли бы сделать 
такой же, но гораздо симпатичнее 
и технически совершеннее. Всю 
дорогу домой я думал только об 
этом».

Вернувшись в Москву, Бруш-
линский рассказал коллегам 
о своей идее диверсифицировать 
тюнинговый бизнес с помощью 
электротранспорта. Те его под-
держали: переделка Mercedes-
Benz — немасштабируемый про-
ект, спрос никогда не будет очень 
большим. По словам Брушлин-
ского, за год в Redline Engineering 
стабильно поступает пять—семь 
заказов, которые приносят око-
ло 15 млн руб. выручки и 500 тыс. 
руб. прибыли.

Новой нишей могло бы стать 
производство электротранспор-
та. От электрогольфкаров сразу 
решили отказаться, так как в Рос-
сии уже было несколько произ-
водителей — «Герда Кар», Bravo 
Motors и др. Поэтому сосредото-
чились на двух направлениях — 
легкие электрогрузовики и элек-
тровелосипеды.

Изначально команда стала 
проектировать грузовик, но элек-
тровелосипеды получили неожи-
данную поддержку в коллективе 
Redline — большая часть коллек-
тива оказалась заядлыми вело-
сипедистами. Из 15 сотрудников 
компании к новому проекту Бруш-
линский подключил несколько че-
ловек: технического директора 
Антона Машинистова, промыш-
ленного дизайнера Равиля Хали-
люлина и специалистов по сбор-
ке. На изучение различных ком-
плектаций электровелосипедов 
и  создание готовой модели они 
потратили почти два года и около 
2 млн руб. Зато в итоге получился 
первый российский бренд легких 
электровелосипедов .

Легко сказать

Первым делом предприниматель 
проанализировал рынок и выяснил, 
что не нравилось покупателям в су-
ществующих моделях. Оказалось, 
что продавали такой вид транспор-
та в России в основном зарубежные 
производители — немецкие Cube и 
Haibike, американская Specialized 
и многочисленные китайские брен-
ды. Стоимость европейских и аме-
риканских электровелосипедов 

начиналась от 150 тыс. руб., китай-
ских — от 50 тыс. руб.

Главная проблема большинства 
моделей — значительный вес: если 
обычный городской велосипед ве-
сит 13–15 кг, то аналогичный элек-
трический — не менее 20 кг из-за 
аккумулятора и мотора. «Россий-
ских производителей как таковых 
на рынке вообще не было, — вспо-
минает Брушлинский. — Работают 
небольшие мастерские, которые 
или переделывают обычные вело-

сипеды в электрические, или де-
лают очень тяжелые и мощные эк-
земпляры, которые скорее похожи 
на мотоцикл, а не на велосипед».

Брушлинский решил делать став-
ку на легкость и собрать электрове-
лосипед, неотличимый от обычно-
го: вес, по его расчетам, не должен 
был превышать 15 кг. В качестве 
ориентира по техническим пара-
метрам он взял европейские стан-
дарты безопасности, согласно ко-
торым номинальная мощность мо-

тора не превышает 250 Вт, а мак-
симальная скорость ограничена 
электроникой и составляет 25 км/ч. 
«Сначала мы покупали электрове-
лосипеды западных брендов, разби-
рали их и смотрели, как они устрое-
ны, — говорит предприниматель. — 
Мы увидели слабые места и поняли, 
где и что можно улучшить».

Оказалось, все не так уж слож-
но  — известные производители 
электровелосипедов использовали 
комплектующие (тормоза, транс-

Взгляд со стороны 

«RLE Bike такие 
легкие за счет 
низкой емкости 
батареи»
Олег Евсеенков, 
генеральный директор 
компании Eczo.Bike

«Российский рынок элек-
тровелосипедов еще толь-
ко зарождается. По нашим 
оценкам, объем рынка со-
ставляет сейчас около 10 
тыс. электровелосипедов 
в год, в то время как в Гер-
мании — 540 тыс. В России 
продажи сосредоточены 
в основном в Москве. 
Причем половину нашего 
рынка занимают компа-
нии, продающие готовые 
импортные велосипеды, а 
половину — фирмы, пред-
лагающие клиентам набо-
ры для переоборудования 
обычного велосипеда 

в электробайк и оказыва-
ющие помощь в сборке. С 
помощью набора можно 
собрать электровелосипед 
за полчаса, обойдется он 
гораздо дешевле RLE Bike 
при емкости батареи 
1000 Вт·  ч. Правда, и ве-
сить будет килограмм на 
десять больше».

«Между мелко-
масштабным 
и промышленным 
производством — 
гигантская 
разница»
Александр Чачава, 
управляющий партнер 
LETA Capital

«Такой проект, как RLE Bike, 
не очень привлекателен 
для венчурных инвести-
ций. Как показывает миро-
вая практика, чтобы про-

изводство за пределами 
Китая стало рентабельным 
и экономически обосно-
ванным, оно должно быт ь 
либо роботизированным, 
либо масштабным.
Если мы говорим про 
электровелосипеды, и то 
и другое требует инвести-
ций в $100 млн и выше. Ин-
весторов такого калибра, 
готовых проинвестировать 
подобный российский 
проект, сейчас довольно 
мало. Инвесторы старают-
ся искать такие проекты, 
где один акционер из 
Китая знает, как дешево 
вывести продукт на про-
мышленное производство, 
а второй — из Кремниевой 
долины — знает, как сде-
лать этот продукт модным, 
красивым и удобным.
Между мелкомасштабным 
и промышленным произ-

водством есть гигантская 
разница. Можно произве-
сти и спортивный автомо-
биль в гараже в Москве и 
продать нескольких штук, 
но это будет крохотная 
ниша. Tesla, например, 
до конвейера шла почти 
десять лет и потратила на 
это несколько миллиардов 
долларов. Поэтому я ду-
маю, что и RLE Bike до про-
мышленного производства 
еще очень далеко».

«Такого товара 
в России не было»
Дмитрий Прокопчук, 
руководитель отдела 
продаж компании Eltreco

«Я увидел RLE Bike на вы-
ставке BikeExpo 2017. Не-
сколько раз прошел мимо, 
потому что не было даже 
понятно, что это электро-

велосипеды. Поэтому я и 
заинтересовался. Батарея 
спрятана очень грамотно. 
А самое главное, что они 
титановые и очень легкие. 
Такого товара в России не 
было. Мы взяли у них пока 
на реализацию четыре 
электровелосипеда. Они 
уже стоят в нашем магази-
не в «Авиапарке». Клиенты 
сразу обратили внимание 
на эти велосипеды, начали 
спрашивать: из чего они 
сделаны, почему такие 
легкие? Сейчас не сезон, 
поэтому мы еще ничего не 
продали. Думаю, люди бу-
дут приобретать RLE Bike 
к Новому году, а основные 
продажи, конечно, начнут-
ся весной».

Создателю бренда RLE Bike Олегу Брушлинскому и его команде удалось спроектировать электровелосипед, внешне 
и по весу неотличимый от обычного. На разработку готовой модели ушло почти два года и около 2 млн руб. 
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миссия, втулки, шатуны и т.д.) от не-
скольких крупных поставщиков на-
весного оборудования — Shimano, 
Sram, Fox и др. «Каждый велопро-
изводитель, по сути, делает только 
свою раму и на нее навешивает обо-
рудование различных компаний, — 
утверждает Брушлинский. — Полу-
чается, что все производители — это 
фактически сборщики с собствен-
ными брендами».

Но вот проблема: чтобы догово-
риться о прямых поставках с круп-
ными производителями оборудова-
ния, нужны большие объемы заку-
пок или какая-то прорывная идея. 
Единичные заказы от неизвестной 
компании никого не интересова-
ли. Поэтому навесные детали, бата-
реи и моторы для пробной сборки 
первых велосипедов Брушлинский 
покупал на рынке в Сокольниках 
и у нескольких небольших оптови-
ков. На это ушло около 1 млн руб., 
часть этой суммы пришлось одол-
жить у друзей.

Пока предприниматель выби-
рал материал и раздумывал над 
конструкцией собственной лег-
кой рамы, он электрифицировал 
рамы обычных велопроизводите-
лей. «У всех зарубежных аналогов 
был большой мотор и емкая бата-
рея, которые навешивались сверху 
на раму и выглядели очень некра-
сиво, — объясняет Брушлинский. — 
Мы долго шли к тому, чтобы наш 
электровелосипед не отличался от 
обычного ни по виду, ни по весу». 
В общей сложности коллеги собра-
ли около десяти тестовых элек-
тровелосипедов различного веса 
и комплектации на зарубежных 
рамах, но все они были далеки от 
идеала.

Все работы до сих пор ведутся 
в производственном цехе Redline 
Engineering, благодаря чему Бруш-
линский экономит на аренде. На 
оплату труда сборщиков велосипе-
дов уходит 100–150 тыс. руб. в зави-
симости от сезона и загрузки.

Собственное техническое ре-
шение удалось найти только в се-
редине 2016 года. Брушлинский 
с коллегами придумал устанав-

ливать аккумуляторы в верхнюю 
и подседельную трубы велосипед-
ной рамы, а мотор спрятать в за-
днюю втулку. В качестве матери-
ала для рамы был выбран титан. 
«Во-первых, титан — довольно лег-
кий и прочный металл, — объясня-
ет он. — А во-вторых, в России его 
хорошо варят, в том числе для кос-
мической отрасли и самолетостро-
ения». О поставке рам из этого ма-
териала он договорился с компани-
ей «Рапид». Там поначалу отнеслись 
к затее Брушлинского со скепсисом, 
думали, что это очередная прихоть 
капризного клиента, но после полу-
чения повторного заказа уже на не-
сколько рам изменили свое мнение.

Аккумуляторы, помещающие-
ся в раму, предприниматель нашел 
у московской компании (ее назва-
ние предприниматель не разглаша-
ет). Она изготавливает аккумулято-
ры любой формы на базе элементов 
Panasonic, которые устанавливают-
ся в автомобили Tesla. На закупку 
таких велобатареек, титановых рам 
и комплектующих Брушлинский 
потратил еще около 1 млн руб. лич-
ных средств.

Осенью 2016 года предпринима-
тель собрал первый электровелоси-
пед под брендом RLE Bike, сразу же 
запатентовал конструкцию рамы 
и принялся тестировать. «Каждый 
наш сотрудник должен был взять 
велосипед, покататься на нем по 
горкам и сформировать свое мне-
ние, — рассказывает он. — Таким 
образом, мы собирали статистику 
о том, на что велосипед способен 
в реальных условиях и какие нужно 
внести изменения для его улучше-
ния». Пробег RLE Bike оказался не-
маленьким: аккумулятора хватало 
на 50–70 км при легком педалиро-
вании. Его масса составила 13,9 кг, 
емкость батареи — 324 Вт·ч.

«Для обычной езды вполне хва-
тает встроенного аккумулятора, — 
говорит изобретатель. — Но если 
собраться в путешествие более чем 
на 70 км, то можно установить до-
полнительный аккумулятор весом 
примерно 1,5 кг, который по виду 
не отличается от бутылки для воды».

Где мотор?

К лету 2017 года Брушлинский до-
работал RLE Bike: убрал все провода 
внутрь рамы и собрал помимо го-
родской версии велосипеда внедо-
рожную — с более широкими коле-
сами и амортизационной вилкой.

Первыми покупателями элек-
тробайков стали друзья и знакомые 
предпринимателя, которые знали 
о разработке. Эти заказы принесли 
около 1 млн руб. выручки. Произ-
водство одного устройства сейчас 
обходится в 150–200 тыс. руб. в за-
висимости от комплектации, про-
дают их от 225 тыс. руб. (городская 
модель RLE Urban) и от 255 тыс. руб. 
(внедорожная модель RLE Highland).

В сентябре Брушлинский пред-
ставил компанию RLE Bike и обе мо-
дели на выставке BikeExpo 2017, уча-
стие в которой обошлось предпри-
нимателю примерно в 60 тыс. руб. 

«У нас была единственная ошиб-
ка, — признается он. — На выставке 
я решил повесить позади велосипе-
дов белый баннер с логотипом ком-
пании. Идея была в том, что люди 
будут видеть новый бренд и интере-
соваться, что мы предлагаем». Вы-
шло совсем наоборот: посетители 
выставки проходили мимо стенда 
RLE Bike, потому что даже не по-
нимали, что это электровелосипед. 
«Нам приходилось громко кричать: 
легкий электровелосипед! И бук-
вально вытаскивать людей из тол-
пы, — рассказывает предпринима-
тель. — Они поголовно спрашивали: 
как это электровелосипед, а где мо-
тор, а где батарея?»

Удивлены были не только посети-
тели BikeExpo 2017, но и ее участни-
ки — зарубежные компании и рос-
сийские дилеры. «Представители 
компаний Cube, Specialized и Shulz 
подходили, подолгу рассматривали 

наш велосипед и не верили в то, что 
он был сделан в России», — говорит 
Брушлинский. Уже на выставке ему 
удалось договориться о поставках 
навесного оборудования для велоси-
педов с компанией Normark — рос-
сийским дистрибьютором Shimano. 
По словам предпринимателя, со-
трудничество с Normark позволит 
RLE Bike получать техническую под-
держку и постоянный доступ к това-
рам на складах в Москве. Сразу по-
сле BikeExpo 2017 Брушлинскому по-
ступило десять заказов от магазина 
Eltreco и нескольких частных клиен-
тов на сумму более 2 млн руб.

Рекламная кампания ново-
го велосипеда стартовала только 
осенью — Брушлинский запустил 
интернет-магазин и начал про-
двигать RLE Bike в поисковых си-
стемах и социальных сетях. В сен-
тябре на интернет-рекламу ушло 
20 тыс.  руб. Страницы компании 
уже есть в Facebook, Instagram и во 
«ВКонтакте», но суммарное число 
подписчиков на них едва превыша-
ет 200 человек.

Уже сейчас понятно, что мас-
совым спросом электровелосипед 
более чем за 200 тыс. руб. в Рос-
сии пользоваться не будет, и Бруш-
линский делает ставку на экспорт. 
В следующем году предпринима-
тель собирается пройти европей-
скую сертификацию и представить 
RLE Bike на выставке Eurobike в Гер-
мании. «Наш велосипед по боль-
шей части европейский, — замеча-
ет Брушлинский. — В России рынок 
все-таки только начинает формиро-
ваться. Я уже связывался со своими 
друзьями из Германии и Франции. 
У них сейчас бум электровелоси-
педов, а таких продуктов, как наш, 
практически нет — мы планируем 
продавать в Европе несколько ты-
сяч велосипедов в сезон». Своими 
основными конкурентами пред-
приниматель считает австрийскую 
компанию Vivax и Budnitz Bicycles 
из США, чьи велосипеды сравнимы 
с RLE Bike по весу, но их розничная 
цена на комплектации аналогично-
го уровня начинается от €7–8 тыс. 
за штуку.  

Технические особенности RLE Bike

Источник: RLE Bike

Рама
Титановая рама из аэрокосмического 
сплава ОТ–4 позволила сделать 
велосипед не тяжелее 15 кг.

Двигатель
В задней втулке расположен двигатель 
мощностью 250 Вт, который позволяет 
развивать максимальную скорость 
25 км/ч

Батарея
Батареи емкостью 324 Вт·ч установлены 
в верхней и подседельной трубе 
велосипедной рамы. Заряда хватает 
на 50–70 км, если велосипедист 
время от времени использует педали, 
дополнительную батарею можно 
установить в держатель для фляги.

Дисплей
Полноцветный 
дисплей, 
позволяющий 
контролировать 
расход батареи 
и скорость, 
расположен 
на руле.
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На рынок вышел Bitcoin Gold

Цифровое золото подешевело втрое
ИВАН АНОШИН, 
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА

Только что появившаяся 
криптовалюта Bitcoin Gold 
подешевела в три раза. Инве-
сторы избавляются от монет, 
которые они получили бес-
платно, отмечают эксперты.

24 октября в результате хардфор-
ка (от англ. fork — разветвление, 
разделение цепи блокчейна) бит-
коина появилась новая крипто-
валюта Bitcoin Gold (BTG). Это не 
первый случай разделения бит-
коина — в начале августа таким 
образом появилась Bitcoin Cash 
(BCH), сейчас четвертая по капи-
тализации криптовалюта в мире 
(около $5,5 млрд).

Первые дни торгов Bitcoin 
Gold не внушают оптимизма — 
с начала своего существования 
новая криптовалюта подешевела 
более чем в три раза. По данным 
сайта Coinmarketcap, Bitcoin Gold 
начал торговаться по $480 за мо-
нету, а по состоянию на 18:00 мск 
в среду его курс составлял все-
го $140,36.

Зачем нужен Bitcoin Gold

Инициатором хардфорка, в ре-
зультате которого появился Bitcoin 
Gold, выступила команда майне-
ров и разработчиков под управле-
нием Джека Лиао, главы крупной 
майнинговой компании из Гон-
конга LightningASIC.

Цель последнего форка — сде-
лать аналог биткоина, который 
можно будет добывать больше-
му количеству участников, тем 
самым снизив влияние круп-
ных майнинговых ферм, отме-
чал сооснователь криптобанка 
Wirex Павел Матвеев. Сторонни-
ки хардфорка биткоина стали ис-
пользовать слоган «Make Bitcoin 
decentralized again», пародирую-
щий лозунг кандидата в прези-
денты США Дональда Трампа во 
время предвыборной кампании 
2016 года.

Инициаторы хардфорка заяв-
ляли, что хотят использовать но-
вый алгоритм, который разру-
шит монополию промышленных 
ферм и позволит добывать но-
вую монету на стандартных ви-
деопроцессорах.

Монеты Bitcoin Gold достались 
бесплатно тем, кто был держате-
лем классического биткоина на 

момент хардфорка. Добыча но-
вой монеты майнерами еще не 
началась, она должна стартовать 
1 ноября.

Gold не блестит

Падение курса Bitcoin Gold вызва-
но тем, что инвесторы, получив-
шие новые монеты, стали прода-
вать их, чтобы вложиться в более 
интересные криптовалютные ак-
тивы, говорят эксперты.

«Большинство людей продают 
Bitcoin Gold и покупают какую-то 
другую криптовалюту, потому 
что фундаментально это (послед-
ний хардфорк, в результате кото-
рого появилась новая криптова-
люта. — РБК) мошенничество без 
особого будущего. Он упал, пото-
му что первоначальная цена была 
создана искусственно. Скорее все-
го, она в ближайшее время снизит-
ся еще сильнее, если на рынке не 
будет каких-то манипуляций», — 
сказал РБК управляющий партнер 
компании United Traders Анатолий 
Радченко.

«Истории с форками, при ко-
торых появляются новые крипто-
валюты, — это история для людей, 
любящих халяву. Эти люди не го-
товы инвестировать надолго. Они 
играют на спекулятивном рынке, 
сейчас они получили новые моне-
ты и срочно их продали, поэтому и 
наблюдается падение», — отмеча-

ет редактор сайта Happy Coin Club 
Валерий Смаль.

Эксперты добавляют, что пе-
ред официальным хардфорком 
его создатели намайнили себе де-
сятки тысяч монет, и этот фактор 
также существенно снижает при-
влекательность новой криптова-
люты. «Они (создатели хардфор-
ка. — РБК) были крупными дер-
жателями новых монет и имели 
преференцию при продаже»,  — 
говорит Радченко. «Произошел 
существенный премайнинг, и это 
признак мошенничества», — отме-
чает Валерий Смаль.

Основатель платформы для 
криптофондов Tokenbox.io Вла-
димир Смеркис отмечает, что 
сейчас цена монеты ничем не 
подкреплена. «Майнеры смо-
гут начать добычу только 1 но-
ября, только тогда, основываясь 
на поддержке майнингового ко-
мьюнити, можно будет судить о 
дальнейшей популярности Bitcoin 
Gold», — полагает он.

«Кроме того, у рынка есть не-
доверие к команде. Проект Bitcoin 
Gold возглавляет руководитель 
гонконгской фирмы LightningASIC 
Джек Лиао, он же является произ-
водителем видеопроцессоров, ко-
торые будут использованы для 
майнинга Bitcoin Gold», — отме-
чает эксперт.

Gold vs Cash

Ситуация с Bitcoin Gold отличает-
ся от той, что была при хардфор-
ке, в результате которого появил-
ся Bitcoin Cash, говорят эксперты. 
Предыдущий хардфорк поддержи-
вали крупнейшие майнинговые 
фирмы и крупнейшие держатели 
биткоина, отмечает Анатолий Рад-
ченко. «Важен консенсус сообще-
ства, чтобы к разработчикам было 
доверие. Тогда была настоящая 
проблема — сеть была загружена, 
не обрабатывались транзакции, 
стоимость комиссии росла. Ис-
кали какое-то решение, все было 
довольно прозрачно. Сейчас же 

главная идея — сделать майнинг 
всем доступным, это популизм. 
С точки зрения разработки инфра-
структуры и блокчейн-сообщества 
она абсолютно никакая», — гово-
рит эксперт. «Форки можно делать 
хоть каждый день. Вопрос, зачем 
это нужно», — добавляет Валерий 
Смаль.

Первые торги Bitcoin Cash и 
Bitcoin Gold прошли по-разному. 
В начале своего существования 
Bitcoin Cash сначала подорожала 
в два раза, затем подешевела бо-
лее чем вдвое, но к вечеру второго 
дня торгов оказалась практически 
на том же уровне, что и при стар-
те (-5,3%).

Пока сравнивать результаты 
Bitcoin Cash и Bitcoin Gold слож-
но, отмечает Владимир Смеркис. 
«Только когда майнеры начали 
переключаться на новый актив 
(Bitcoin Cash в августе.  — РБК), 
рынок увидел первые результа-

ты, произошел скачок с $300 до 
$900. Можно ли рассчитывать на 
подобный взлет у Bitcoin Gold, ста-
нет понятно после 1 ноября», — 
говорит он.

Биткоин тоже пострадал

Классический биткоин (BTC), са-
мая известная криптовалюта с 
капитализацией более $90 млрд, 
также демонстрирует снижение 
(правда, гораздо более умеренное), 
подешевев с момента начала тор-
гов Bitcoin Gold примерно на 7%, 
с $5,9 тыс. до $5,5 тыс. Эксперты 
объясняют это прошедшим хард-
форком.

«Перед хардфорком люди поку-
пали биткоины, чтобы им начис-
лили новые монеты Bitcoin Gold. 
После того как отсечка произошла, 
смысл держать биткоин ради это-
го утратился, поэтому многие из 
биткоина стали перекладываться 
в альткоины (другие криптовалю-
ты. — РБК)», — говорит Анатолий 
Радченко.

Валерий Смаль также отмечает, 
что сейчас портфели криптоинве-
сторов пересматриваются в сто-
рону альткоинов. «Рост биткоина, 
который мы видели в последнюю 
неделю (в субботу курс биткоина 
почти достиг $6,2 тыс. — РБК), был 
спровоцирован тем, что должен 
был состояться хардфорк Bitcoin 
Gold, и, чтобы получить бесплат-
ные монеты, многие переходили 
из альтов в биткоин. Форк состо-
ялся, и спекулятивные инвесто-
ры стали продавать и Bitcoin Gold, 
и обычный биткоин, переклады-
ваясь в другие криптовалюты», — 
сказал он.

Владимир Смеркис также от-
мечает, что в преддверии форка 
биткоин сильно рос в цене, а сей-
час торговцы фиксируют прибыль, 
перекладываясь в другие активы. 
«На  этом фоне можно ожидать 
снижения стоимости биткоина до 
$5 тыс. и ниже», — полагает он. 

Монеты Bitcoin Gold достались 
бесплатно тем, кто был держателем 
классического биткоина на момент 
хардфорка. Добыча новой монеты 
майнерами еще не началась, 
она должна стартовать 1 ноября
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от него новых криптовалют
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1 августа от биткоина 
отделилась криптовалюта 

Bitcoin Cash. За первые два 
дня торгов она подешевела 

на 5,3% (с $382,4 до $362,2), 
сам биткоин за то же время 

подорожал на 5,8%.

24 октября от биткоина отделилась 
криптовалюта Bitcoin Gold. 

За неполные первые два дня 
торгов (по данным на 18:00 мск 25 
октября) она подешевела на 70,8% 

(с $480 до $140,36), сам биткоин 
за то же время подешевел на 7%.
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